
ЭТО НУЖНОЕ идут

ОТЧЕТЫ

НЕДОВОЛЬСТВО
И ВЫБОРЫ

Я долго сомневался: к ме
сту ли здесь будет это сло
во, в чем-то непривычное, 
однозначное, устаревшее... 
И все-таки именно оно са
мое подходящее! Пусть ны
нешние толковые словари 
определяют недовольство 
лишь как чувство неудов
летворения, неудовольствия. 
Вдумаемся в его суть. Для 
великого знатока русского 
языка В. И. Даля, сто
восьмидесятилетие со дня 
рождения которого мы от
мечаем в эти дни, не
довольный — это «несогла
сный, ропщущий на что-то, 
почитающий что-либо обидой, 
неправотою или недолж
ным». Вместо академическо
го спокойствия в этом оп
ределении сжалась в тугую 
пружину готовность к борь
бе, к изменению положения 
дел, к отстаиванию -своей 
позиции. А это так нужно 
каждому! Без этого активно
го заряда, без готовности не 
только критиковать, но и 
работать засучив рукава, 
нет недовольства, а есть 
брюзжание, злопыхатель
ство, стремление за показ
ной болтовней скрыть собст
венное мещанство и бездей
ствие.

Поэтому именно словом 
«недовольство» лучше всего 
определяется та атмосфера, 
которую создали на своей 
заводской отчетно-выбор
ной конференции комсо
мольцы Верх-Йсетского ме
таллургического завода.

Этот боевой отряд ураль
ской комсомолии ведет свою 
историю от далекого сем
надцатого года, когда созда
на была здесь большевика
ми организация молодых 
рабочих. Много славных дел 
на счету комсомольцев- 
визовпев. . И на нынешней 
конференции им было чем 
гордиться. В том, что пред
приятие досрочно выпол
нило задание десятой пяти
летки, взяло уверенный 
старт в пятилетке новой ,и в 
год XXVI съезда КПСС 
удостоено звания «Коллек
тива высокой культуры 
производства», есть немалая 
заслуга молодежи, состав
ляющей на ВИЗе треть ра
ботающих.

Комсомольско - молодеж
ная бригада Евгения Бурдо
ва из цеха холодной про
катки, носящая имя 60-ле
тия ВЛКСМ, первой среди 
технологических бригад 
выполнила задание десятой 
пятилетки. А в первом го
ду одиннадцатой пятилет
ки выполнила годовой план 
ко, дню рождения Ленин
ского комсомола. Такая 
эстафета успехов — тоже 
традиция визовской комсо
молии. Еще во время рабо
ты XXVI съезда КПСС раз
дирщик металла Анатолий 
Качмашев и сортировщица 
Надежда Маслакова из ли
стопрокатного цеха высту
пили с обязательством за
вершить выполнение личных 
пятилетних планов к 115-й 
годовщине со дня рождения 
В. И. Ленина, а бригады Ва
силия Баландина и Алексея 
Мальцева решили взять этот 
р7беж к 67-й годовщине 
ВЛКСМ.

Подручный сталевара Ви
ктор Са>мков и электромон
тер Валерий Бумин из ста
леплавильного цеха, недав
но принятые кандидатами 
в члены КПСС; вальцов
щик Александр Кондрев 
и электромонтер Влади
мир Слобожанин из суту
ночного; подручные валь
цовщиков Федор Зарипов, 
Николай Кулин, Игорь Кос
тылев и электрик Юрий 
Паклин из листопрокатного; 
вальцовщик Николай Ми
хайлов, бригадир слесарей 
Рам.азан Мурадов, термист 
Алексей Татаринов, элек
тромонтер Андрей Горнов,

оператор Николай Присякин 
из цеха холодной прокатки; 
штамповщица Людмила Вох- 
минцева, полировщицы Ни
на Пантелеева и Зоя Волко
ва, занятые на производст
ве товаров народного по
требления, — эти и многие 
другие комсомольцы состав
ляют сегодня гордость за
вода, идут в авангарде со
циалистического соревно
вания за достойную встречу 
XIX съезда ВЛКСМ.

«Где же тут хотя бы по
вод для недовольства?» — 
спросите вы. .Но именно 
успехи и традиции ком
сомольцев ВИЗа научили 
их оценивать свои дела 
по высшей мерке. И ког
да в отчетном докладе, 
с которым выступил секре
тарь заводского комитета 
ВЛКСМ И. Кожухов, назы
вались имена лучших, ана
лизировались итоги соревно
вания, то тут же и отмеча
лось слабое развитие трудо
вого соперничества моло
дежи в сталеплавильном, 
железнодорожном, автотран
спортном цехах, резервы по 
созданию комсомольско- 
молодежных коллективов 
£ центральной заводской 
лаборатории, в цехах водо
очистки . ’ промышленных 
стоков и паросиловом. Если 
шла речь о результатах 
многочисленных рейдов за
водского штаба «Комсомоль
ского прожектора», то за 
внушительными цифрами не 
забыты оказались недочеты 
в деятельности послов «КП» 
в цехах, резервы в' повыше
нии эффективности по
вторных проверок. Эконо
мический эффект от внед
рения рационализаторских 
предложений молодых нова
торов только за девять ме
сяцев этого года составил 
более 100 тысяч рублей, но 
комитет комсомола беспо
коит тенденция к стабили
зации круга молодых ра
ционализаторов, ослабле
ние работы совета молодых 
специалистов.

Вот так, без ненужного 
самобичевания, отдавая 
должное достигнутому, от
четный доклад комитета 
комсомола особенно резко 
высвечивал недоработки, 
упущения, вещи, может, и 
не такие уж большие, но с 
которыми комсомольцы ' ми
риться больше не собирают
ся, с которыми они не со
гласны, которые ' считают 
«недолжными».

И каждое выступление 
по-своему укрепляло это на
строение, звало к новой 
трудной работе.

— Срыв срока внедрения 
37 рациоиализа юрских 
предложений. выявленный 
«прожектористами», — го
ворил начальник заводского 
штаба «КП» А. Кукли- 
нов, — обошелся заводу не
дешево: мы потеряли 400 
тысяч рублей возможного 
экономического эффекта. А 
моральный ущерб, пропада
ющее у ребят желание за
ниматься рационализацией? 
Эти вопросы надо постоян
но держать в центре внима
ния...

— С новичками, прихо
дящими в цех, мы работаем 
постоянно. И показательно, 
что шестеро из этих ребят 
именно у нас стали комсо
мольцами. А о тех, кто тру
дится уже несколько лет, 
но не является комсомоль
цем, как-то забываем. Не 
всегда проверяем будущих 
членов ВЛКСМ на конкрет
ных делах, недостаточно 
практикуем отчеты комсо
мольцев — вот что надо 
шире распростраиять, — 
отмечал секретарь комсо
мольской организации цеха 
холодной прокатки В. Дов
быш.

— Надо добиться, чтобы 
соревнование на звание «Луч-

Переговоры Л. И.
23 ноября в Бонне начались 

Переговоры Генерального се
кретаря ЦК КПСС, Председа
теля Президиума Верховного 
Совета СССР Л. И. Брежнева 
с Федеральным канцлером 
ФРГ Г, Шмидтом. В них при
няли участие член Политбюро 
ЦК КПСС, министр иностран
ных дел СССР А. А. Громыко, 
первый заместитель Предсе
дателя Совета Министров 
СССР И. В. Архипов, вице- 
канцлер и министр иностран
ных дел ФРГ Г.-Д. Геншер.

Приветствуя советского го
стя, канцлер Г. Шмидт под
черкнул большое значение на
чинающихся переговоров и 
наличие, несмотря на имею
щиеся различия во взглядах 
и интересах, обоюдной заин
тересованности СССР и ФРГ 
в сохранении мира и разви
тии сотрудничества.

Л. И. Брежнев выразил удо
влетворение фактом встре
чи, подчеркнул. что руко
водителям СССР и ФРГ 
есть что сказать друг дру
гу, особенно в такое слож
ное и полное тревог время, 
какое мир переживает сейчас. 
Л. И. Брежнев подчеркнул, 
что он разделяет мнение 
Г. Шмидта о характере отно
шений между СССР и ФРГ

как отношений добрососедст
ва и партнерства. Это предпо
лагает и полную откровен
ность и готовность прямо, без 
обиняков сказать о том, что 
сегодня тревожит каждую из 
сторон, готовность вместе до
бросовестно и непредвзято 
поискать выход из сложив
шихся ситуаций.

В ходе переговоров были 
обсуждены международные 
проблемы, представляющие 
взаимный интерес. Л. И. 
Брежнев предложил сосредо
точиться на главном: как от 
вратить угрозу, нависшую над 
Европой в связи с планами 
размещения новых видов 
американских ракет. Подчер
кивалось, что СССР, как и 
прежде, считает наличие при
мерного равенства и паритета 
достаточным для обеспечения 
обороны и намерен исходить 
на открывающихся 30 ноября 
в Женеве переговорах с США 
из этого принципа.

Л. И. Брежнев высказал ряд 
конкретных соображений от
носительно возможных на
правлений поиска взаимо
приемлемого решения. Он от
метил значение договоренно
сти о моратории, дополнив 
это предложение существен
ными моментами. Л. И. Бреж-

ший молодой рабочий» было 
боевым непосредственно в 
цехах, а не только в завод
ском масштабе. Что же до 
того, что в соревновании на
звание лучшего
рационализатора 
победителями

молодого 
выходят

представите-
ли в основном центральной 
заводской лаборатории и 
электрослужбы, то гут все 
опять-таки зависит от рабо
ты на местах. Первооче
редная задача — создание 
иниццативщых групп для по
мощи начинающим новато
рам в каждом цехе, — это
из выступления 
цеха сетей и 
В. Овсянникова.

— Неплохое

. инженера 
подстанций

было в 1980 году
начинание 

— совет
бригадиров КМК. Но в ны
нешнем году он практиче
ски прекратил свою рабэ- 
ту. А ведь именно такой со
вет мог бы возглавить по
иск наиболее рациональных 
форм применения у нас ко
эффициента трудового уча
стия, пропагандировать опыт
создания времени ы х
КМК, — считает оператор 
цеха холодной прокатки 
Н. Присядкин, групкомсорг 
комсомольско - молодежно
го коллектива.

— Мы хозяева своего до
ма, своего общежития. И 
надо, чтобы исчезли ижди
венческие настроения, ожиг 
дамие, что кто-то придет и 
все сделает за нас. Вот со
здание спортплощадок за
планировано давно, а их все 
нет. Так давайте добьемся 
материалов, техники, а 
построим мы их са
ми, — предложила М. Шва-
лева, 
слесарь

дежурный электро
цеха КИП и авто-

матики, член совета 
жития № 6.

обще-

Вряд ли есть необходи
мость перечислять все вы
ступления, приводить все 
критические замечания,
все предложения, 
другое: не было на

Важно 
конфе-

ренпии выступлений — от
четов пустых, парадных, 
трескучих. Каждый из этих 
парней и девчат знал, зачем 
поднялся на • трибуну, к че
му хочет привлечь внимание 
своих товарищей.

Поэтому закономерным 
было присутствие в этом 
зале заместителя заведую
щего организационным от
делом горкома КПСС Б. В. 
Гачегова, второго секретаря
Вэрх-Нсетского райкома
КПСС В. И. Минакова, ди
ректора завода В. С. Ожи- 
ганова, главного инженера 
А. Г. Коробова, секретаря 
парткома В. П. Колотыгина. 
многих заслуженных людей 
ВИЗа, ветеранов его ком
сомола. Внимательно слуша
ли этот по-настоящему бое-
вой и конкретный 
единомышленников 
секретарь обкома

разговор 
второй 

ВЛКСМ
А. Хох-лов и первый секре
тарь Верх-Исетского рай
кома ВЛКСМ А. Зайков. И 
предложения, и замечания 
в адрес администрации, пар
тийных и комсомольских ор
ганов, которые звучали с 
трибуны, поступали, что на
зывается, сразу в первые 
руки.

Призывом к новым де
лам, деловым советом про
звучали на конференции вы
ступления секретаря парт
кома В. II. -Колотыгина и 
второго секретаря обкома 
ВЛКСМ А, Хохлова.

Требовательное комсо-
мольское недовольство до
стигнутым, четкие планы на 
будущее нашли отражение в 
постановлении XXIII отчет
но-выборной комсомольской
конференции
ского 
завода, 
костью 
пение

Верх-Исет-
металлургического

Можно е 
сказать, что 
намеченного

уверен-
выпол- 
ждать

себя не заставит. Такой уж 
характер у комсомолии 
ВИЗа.

Б. КОСИНСКИИ 
Свердловск.

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

ГАЗЕТА
ОСНОВАНА

ОРГИИ СВЕРДЛОВСКОГО О Б КО МП ВЛКСМ

18 июня 1920 года N5 225 11Ш4’ СРЕДА, 25 НОЯБРЯ 1981 ГОДА
ВЫХОДИТ ЕЖЕДНЕВНО, 
КРОМЕ ВОСКРЕСЕНЬЯ 

И ПОНЕДЕЛЬНИКА

ВКУВЫКТЕ 
Солнце

оттепель.
морозным

ром карабкается на небо,
ут- 

а
потом как ударит — сверху, 
прицельно — все течет. Народ 
держится дощатых тротуаров, 
только брызги из-под досок. 
А невысокой, крепкой де
вушке оттепель как будто не 
указ — разлетелась по лужам, 
только полы шубейки испуган
но трепыхаются. Наш спутник
улыбнулся: 

— Да вот
Справка.

Васильевна,

она, Веселова.
Веселова Наталья
1954

дгния, русская,
I года рож- 
член ВЛКСМ

с 1969 года, прибыла на БАМ 
с первым ударным комсо
мольским отрядом уральцев, 
набираемых для работы в 
строительно-монтажном поез
де «Свердловск». Дозиров
щица растворобетонного уз
ла. Член комитета ВЛКСМ — 
начальник штаба «КП».

Эти данные взяты из пре
амбулы к производственной 
характеристике. Она невелика: 
уместилась в тридцать стро
чек.

На объявление о наборе
добровольцев на БАМ 
талья Веселова наткнулась 
нароком. Но послушайте, 
сама объясняет:

На- 
не- 
как

— Я бы все равно куда-ни
будь уехала. На ударную
ст ройку. 
Север — 
набор на 
случайно.

На самый крайний 
не знаю куда. А тут 
БАМ. Нет, я здесь не
Мне просто помог

случай. Тут не обошлось без 
большой смелости. Росла без
родителей в интернате.
повезло в личной 
сиди ты тихо, не 
бу! Нет, решила 
Не брали на БАМ

жизни. Так 
гневи судь- 
по-другому.

с ребен-
ком «пробила». Не давали
общежитие — «пробила». Это 
ее любимое словечко, она го
ворит, нагнув голову, будто и 
впрямь готовясь рвануться 
вперед и «пробить».

И мы еще лучше поняли, 
что значат привычные слова— 
«человек — хозяин своей судь-
бы». Нелегкой, но своей.
Как Веселова относится к лю
дям.

Одному из нас как-то до
велось писать о небольшом 
поселке, расположенном ря
дом с заводом. И директор 
завода, перечисляя основные 
вехи местной истории, сказал:
в таком-то году 
последний барак.

был снесен 
И, увидев,

что корреспондент отнесся к
этому факту без должного 
внимания, нахмурился: •

— А вы запишите. По мо
лодости лет в бараке жить, 
конечно, не пришлось? А мы, 
когда последний «курятник» 
рушили, радовались не мень
ше, чем пуская новый стан.

Бараки ушли в прошлое. 
Это хорошо — тут двух мне
ний быть не может. Но по-
жилые люди, вспоминая 
годы, не очень сетуют

Доброй традицией стали у 
молодых нижнетагильских 
железнодорожников встречи 
с ветеранами комсомола. 
Опыт старших товарищей 
всегда помогает найти вер
ные формы работы, решить 
те или иные проблемы в 
совершенствовании деятель
ности комсомольских органи
заций.

Вот и сейчас, когда ком
сомольцы и молодежь Ниж-
нетагильского отделения
Свердловской железной до-
роги готовятся
встретить XIX

достойно 
съезд

ВЛКСМ, в одном из залов

«ЗДЕСЬ НАЧИНАЕТСЯ

БОЛЬШАЯ ЖИЗНЬ...»
трудности. Зато обязательно ми стали и БАМ стал на-
расскажут 
торию о

трогательную ис-
первой

«они напротив в
любви — 

бараках жи-

шим. А у нас в отряде —од
ни девчонки, посылали-то

этом

ли». И дохнет на тебя подза
бытым теплом особого чело
веческого единения. Не то 
чтоб там станки тоньше и две
ри в один коридор, а просто

штукатуров. Стали 
замуж, перебирались 
поближе к мужьям, 
главное — здесь же,
только организации

выходить 
работать 

Самое 
на БАМе, 

другие.

ники.
один.

— о правде и кривде.
Приехали как-то сезон-

Смотрю — работает
Стучит молотком: один

раз по гвоздю, три — по паль
цам. А в трудовой стоит, 
что плотник 4 разряда. Спра-

ся 
ки

все как одна семья.
Вот на БАМе мы это забы

тое почувствовали. Времен
ный поселок строителей нель
зя сравнить с городом.

— Там все отгородились че
тырьмя стенами со всеми 
удобствами и порой соседа в 
лицо не знают. А у нас? Вот 
вы еще в командирский барак

А БАМу никто не изменил.
А она, Веселова — и лодаа-

шиваю как так? Смеется:
«Да мне бы и шестой началь-

не.
туда, 
твоя

Разве можно 
если здесь 
больЛая,

уехать от- 
началась 

настоящая

ст8о написало, лишь 
толкнуть сюда».

Ну, это сезонник,

бы вы-

зашли, а весь поселок 
знал: земляки приехали.

Это верно: принимали

уже

нас 
нетепло. Кувыкта гостями 

обижена. Неделей раньше
был министр. При нас готови
лись встретить какое-то дру
гое высокое начальстзо. К пи
шущим и снимающим вообще 
отношение сдержанного вни
мания, столько нашего брата 
здесь перебывало. Что де
лать — стройка века! Но мы 
попали в особую статью. Мы—
свои, уральские, 
родину помнит. 
«Уральская» и

А Кувыкта
Улицы — 

«Свердлова»,
клуб — «Уралец». И народ 
свой, земляки. Только чуть 
проще, душевнее, что ли.

И вот такая близость людей 
для Веселовой, наверное, все
го дороже. У нее, выражаясь 
научным языком, ярко выра
женный общественный темпе
рамент, обостренное чувство 
коллективизма. Сама сказала:

— Не могу без людей. На
верное, с детдома привыкла. 
И здесь все время с людьми. 
Здесь хорошо. Ничего еще 
не устоялось, все крутится — 
интересно. Нет, никогда бы 
дома не осталась. А БАМ те
перь ни на что не променяю. 
Самое мое место. Здесь на
чинается большая жизнь.

Когда заговорили об отря
де — даже глаза от волнения 
заблестели:

— Если бы моя воля, вооб
ще бы на БАМ пускала только 
комсомольские ударные. А 
что? Дело новое, молодое. А 
чтобы человек на новом ме
сте не потерялся, в себя по
верил, ему и нужен отряд. 
Вот вам не нравится, что из 
нашего первого отряда сейчас 
в С МП работает не больше 
трети. А почему? Когда при
ехали, держались вместе. Са
мое трудное время так про
жили. Потом освоились. Свои-

жизнь? И, точно так же — 
разве можно бросить комсо
мольскую работу, если она те-

Пожалел Ьрораб на
хорошего
в летнее,

строителя 
самое на

понятно, 
сторону 

отдавать 
стройке

БАМ
не легче — наоборот. Соп- 
есть, а гор, тем более зо

бе не нагрузка, а 
ный способ бытия 
дей? Как Веселова 
к правде и лжи?

естествен- 
среди лю- 

относится

В РАТЬ не умеет. Другим 
неправды не прощает.

Это мы испытали на себе.
Пригласила нас на чай.

За чаем как-то само собой 
разговор пошел как раз об

горячее время. Но ведь бы
вает, и в отряд попадают не
учи. А сказано точно: нужны 
только строители. Работы —- 
к концу, учить некогда. Зачем 
же себя обманывать?

Я бы сказала, всем, кто 
агитирует на БАМ: пишите 
правду. БАМ — не елка, ук
рашать не надо. Заработки? 
Да. Только рубль здесь дает-

лотых, в наличии не имеется. 
Есть работа, которую нужно 
делать, есть люди, которые 
ждут наши дома. Здесь труд
но. Я эти места ни на что не 
променяю.

Запись в трудовой книжке 
Веселовой Н. В.: «12. 05.1978... 
Уволить в связи с выездом по 
комсомольской путевке на 
Всесоюзную ударную строй
ку — БАМ».

Говорят: сибирский харак
тер, уральский характер. А 
есть — бамовский? Если есть— 
то такой, как у Веселовой.

С. ПЛОТНИКОВ, 
А. НАГИБИН.

Свердловск — Кувыкта.

НА СНИМКЕ: Н. Веселова.

'Ä<-

ВСТРЕЧА С ВЕТЕРАНАМИ
Дома культуры железнодо
рожников состоялась встре
ча активистов с ветеранами 
комсомола. В ней приняли 
участие Герой Советского 
Союза М. Е. Жбанов, кава
лер ордена Ленина А. А. 
Кожевников, заслуженный 
учитель РСФСР, почетный 
железнодорожник, директор 
средней школы К? 38 Ю. П. 
Миронов, делегат XIII съез
да ВЛКСМ, начальник Ниж
нетагильского -отделения до

роги М. И. Шапошников и 
другие заслуженные старшие 
товарищи, хорошо знакомые 
молодежи.

С интересом слушали сек
ретари комсомольских орга
низаций и активисты локо
мотивных и вагонного депо, 
дистанции сигнализации и 
связи, резерва проводников, 
станций Нижний Тагил и 
Смычка выступление М. П. 
Шапошникова, рассказавше
го о делах комсомольцев пя

тидесятых годов, об их уча
стии в освоении целины и 
строительстве ■ важнейших 
народнохозяйственных объ
ектов. Много нового узнали 
ребята из сообщения Н. Д. 
Лисковской об истории соз
дания городской и железно
дорожной комсомольских 

' организаций.
А потом сами активисты— 

Елена Шевчук, Николай Ко
репанов и другие — подроб
но говорили о нынешних де

лах и заботах молодых 
транспортников.

Разговор получился дру
жеский, интересный и полез
ный. Ветераны ответили на 
многие вопросы своих моло
дых товарищей, дали необхо
димые советы. Все это по
может совершенствованию и 
повышению эффективности 
комсомольской работы.

В. ЦЫГВИНЦЕВ, 
член совета 

ветеранов комсомола 
Нижнетагильского 

отделения Свердловской 
железной дороги.

Брежнева с Г. Шмидтом
нев подчеркнул намерение 
проявить конструктивный под
ход на предстоящих пере
говорах в Женеве и выразил 
надежду, что такой подход 
встретит понимание и будет 
должным образом оценен в 
Вашингтоне и Бонне.

Г. Шмидт изложил свои со
ображения и оценки относи
тельно ограничения ядерных 
вооружений в Европе. Он за
явил, что ФРГ остается парт
нером Советского Союза в 
деле поддержания мира. Фе
деральный канцлер выска
зался за продолжение диало 
га и расширение сотрудниче- 

,ства между Востоком и Запа
дом, отметил, что в рамках 
своей ответственности ФРГ го
това внести свой вклад в по
зитивное формирование меж
дународного развития. В ходе 
беседы канцлер отстаивал так 
называемое двойное решение 
НАТО, которое предусматри
вает врзможность дополни
тельного размещения амери
канского оружия средней 
дальности в Европе.

Л. И. Брежнев высказал от
ношение СССР к решению 
администрации Рейгана о про
изводстве нейтронного ору
жия, а также к развернутой в 
США кампании, по существу

оправдывающей и обосновы
вающей «допустимость» ядер
ных войн, прежде всего в Ев
ропе. Л. И. Брежнев подчерк
нул, что размещение нейтрон
ного оружия в Европе создаст 
острую опасность, оно снизит 
ядерный порог, увеличит тем 
самым риск развязывания 
ядерного конфликта.

Внимание западногерман
ских руководителей было 
привлечено к внесенному Со
ветским Союзом в ООН пред
ложению объявить тягчайшим 
преступлением против челове
чества применение ядерного 
оружия первыми.

В ходе обмена мнениями 
обеими сторонами отмечалась 
необходимость продолжения 
переговоров между СССР и 
США по ограничению страте
гических наступательных воо
ружений.

Были обсуждены также не
которые важные международ
ные вопросы, касающиеся 
Ближнего Востока и других 
районов мира. С обеих сторон 
была подчеркнута необходи
мость содействовать мирному 
урегулированию конфликтов, 
создающих серьезную угрозу 
всеобщему миру и безопасно
сти народов. Была подтверж

дена приверженность разряд
ке, принципам мирного сосу
ществования.

Обмен мнениями проходил 
в духе откровенности и взаим
ного уважения. Переговоры 
будут продолжены.

В переговорах приняли уча
стие:

с советской стороны — по
мощники Генерального секре
таря ЦК КПСС А. М. Алек
сандров и А. И. Блатоз, заве
дующий отделом ЦК КПСС 
Л. М. Замятин, заместитель 
министра иностранных _ дел 
СССР А. Г. Ковалев, посол 
СССР в ФРГ В. С. Семенов, 
заведующий отделом МИД 
СССР А. П. Бондаренко;

с западногерманской сто 
роны — федеральный министр 
хозяйства О. Ламбсдорф, ру
ководитель ведомства печати 
и информации правительства 
ФРГ, статс-секретарь К. Бек
кер, статс-секретари МИД 
ФРГ Б. фон Штаден и Г.-В. 
Лаутеншлагер, заведующий 
внешнеполитическим отделом 
ведомства федерального канц
лера О. фон Габленц, посол 
ФРГ в СССР А. Майер-Ланд- 
рут.

(ТАСС].

В честь
«ысокого 

гостя
23 ноября Федеральный 

канцлер ФРГ Г. Шмидт дал в 
доме правительственных при
емов «Редут» обед в честь 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежнева.

На обеде с советской сто
роны были член Политбюро 
ЦК КПСС, министр иностран
ных дел СССР ,А. А. Громыко, 
первый заместитель Предсе
дателя Совета Министров 
СССР И. В. Архипов, другие 
официальные лица, прибыв
шие с Л. И. Брежневым, а 
также посол СССР в ФРГ В. С. 
Семенов.

Со стороны ФРГ на обеде 
были вице-канцлер и министр 
иностранных дел Г.-Д. Геншер, 
другие члены федерального 
правительства, депутаты бун
дестага и члены бундесрата, 
руководящие деятели полити
ческих партий, премьер-ми
нистры ряда земель, обер-бур- 
гомистр Бонна, представители 
профсоюзов, а также федера
ции обществ «ФРГ—СССР».

С речью выступил Г. Шмидт.
С ответной речью выступил 

Л. И. Брежнев.
Речи Г. Шмидта и Л. И. 

Брежнева были выслушаны с 
большим вниманием и встре
чены аплодисментами.

(ТАСС].

НЕДЕЛЯ «ТЕАТР — ДЕТЯМ И ЮНОШЕСТВУ»

На сцене —- «Колобок»
Светлая комната музыкаль

ного залд свердловского дет
ского дома № 9 как раз под
ходит для кукольного спектак
ля.

В зале— маленькая и радо
стная суматоха. Ребятишки- 
дошкольники рассаживаются 
ио местам, устраиваются по
удобнее. Сегодня у них в го
стях — театр! Что-то .таинст
венное сейчас- происходит за 
зеленой шторой, где готовятся 
к спектаклю студенты выпуск
ного курса Свердловского теат
рального училища. И вот ве
дущий называет спектакли, ко
торые покажут гости. Это лю
бимые сказки малышей — 
«Колобок» и «Гусенок».

Звонкую задорную песню 
поет Колобок — Татьяна Аку
лова. Ему хоть бы что: удрал

от деда с.бабой и гуляет по 
лесу. А они — молодые акте
ры Владимир Братенков и 
Ольга Бразгина — с ног сби
лись в поисках. Но ничего: 
ведь юные зрители все виде
ли и помогут им. Что только 
делается в зале, когда дед с 
бабкой обращаются к малы
шам: каждый старается нм все 
рассказать и показать!..

— Чудесная аудитория, — 
говорили гости после спектак
лей. — Так приятно играть.

Это была первая поездка 
выпускников училища с агит- 
автобуерм, организованная 
Свердловским обкомом
ВЛКСМ. В дни Недели моло
дые артисты покажут свой 
дипломный «Колобок» в дет
ских ломах Полевского и 
Каменска-Уральского.

И. МАЛЬЦЕВА.

ОБЛАСТНОЙ
Командиры оперативных 

комсомольских отрядов дру
жинников и начальники ин
спекций по делам несовершен
нолетних собрались на базе 
«Академическая» в районе го
рода Полевского па областной 
семинар.

Открыл семинар заместитель 
начальника УВД Свердловско
го облисполкома В. А. Гри-

СЕМИНАР
нин. С докладом «О задачах 
оперативных комсомольских 
отрядов дружинников по про
филактике и предупреждению 
правонарушений среди моло
дежи и несовершеннолетних» 
перед участниками выступил 
секретарь обкома ВЛКСМ 
Е. Порунов.

Завтра семинар продолжит 
работу.
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Письмо
«Много 

мышлове
было 
еще у

коротким: 
нас в Ка

хулиганов и пья-
ниц. И число их. по-моему, 
не уменьшается. Как видно, 
на стражу общественного по
рядка должен встать комсо
мол. Камышловскому горко
му ВЛКСМ надо создать от-
ряды 
руля.
контроль 
щежития, 
газины, 
приятии.

комсомольского пат- 
Взять под строгий

молодежные об* 
клубы, винные ма- 
проходные пред-

В. ЗАРУБИН, 
ветеран труда».

В Камышловском горкоме 
комсомола с автором письма 
не согласились:

общежитий верно сказано. 
Тай профилактическую рабо
ту надо налаживать. Мы и 
комитету комсомола кожобъ- 
единения на этот недостаток 
указывали, когда рассматри
вали работу их отряда на 
бюро горкома ВЛКСМ. А во
обще в этом году преступ
ность у нас значительно сни
зилась.

Значит, все в порядке? 
Ложная тревога?

Год назад в Камышлове 
существовало 16 оператив
ных комсомольских отрядов, 
но большинство из них былй 
н астол ь кб м â л о'Ч ис лепным K 
что трудно было говорить о 
их работе. В горкоме реши

несколько дежурств 
цах комсомольцы 
кого объединения.

Если в прошлом 
электротехническом 
для членов отряда

на тан- 
кожевен-

году на 
заводе • 

работала
секция самбо, то нынче ни
кто не тренировался — не 
нашлось помещения, в отря-
де не было комиссара. За

— • 13 городе ; 
пять оперотрядов, 
месяц при горкоме

действует 
Каждый

ли: 
но

пусть их будет меньше,
зато

мола заседает штао.
комсо-

Учим
Осталось

работоспособных, 
пять отрядов. По

и в них членов йо-пре:
командиров, проводим оо- 
щие рейды по городу, дежу
рим на танцах. Кроме того, 
отряды ведут работу в своих 
зонах, — рассказывает вто
рой секретарь горкома 
ВЛКСМ Михаил Чухарев.— 
Так что контроль есть. Мы 
проводили рейды и по соблю-

мало, потому и не
комсомольцев — хозяев 
го города.

кнему 
видно 
свое-

дению правил продажи
спиртных напитков, и по ад-
ресам «трудных» подрост-
ков. и по готовности спор
тивных сооружений к лету, 
к зиме. Причем по спорт
площадкам дважды проходи
ли. проверяли, как устраня
ются недостатки. В августе 
на пленуме горкома приня
ли решение о создании опер
отрядов в селах. Вот насчет

Самый большой отряд — 
30 человек — на швейной 
фабрике, но из-за сменной 
работы он никогда не может 
собраться в полном составе. 
На электротехническом за
воде в ОКО десять человек,- 
на кожевенном объедине
нии — шесть. Большинство 
из этих ребят работают в 
отрядах уже несколько лет, 
многим стало трудно нести 
столь большую нагрузку в 
связи с семейными обстоя
тельствами. И вот два меся
ца не собираются . вместе 
члены оперотряда электро
технического завода, сорвали

год ребята всего трижды хо
дили по адресам «трудных» 
подростков, причем каждый 
раз по разным. Даже зоны 
увоего. действия они толком 
не знают: была одна, теперь 
другая. Нет, далеко еще до 
порядка . камышловцам. И 
проблема проблем — попол
нение отрядов, потому что, 
случается, просто не с кем 
проводить рейд, некому де
журить на танцах, как это
было в отряде 
объединения.

Эта проблема 
каждым членом

кожевенного

стой? перед 
оперативно-

го комсомольского отряда. 
Каждый старается привлечь 
к работе ОКО своих друзей, 
знакомых. На электротехни
ческом заводе секретарь ко
митета комсомола, тоже член 
отряда Галина Клементьева 
и командир ОКО Анато
лий Бушин беседуют со все
ми новичками, поступающи
ми работать на завод, пред
лагают работать в отряде. 
За год все эти усилия дали 
пополнение... в четыре че
ловека.

Получается, что пополне
ние его по существу — забо
та только самих его членов. 
Секретарей цеховых комсо-

мольских организаций это не 
волнует. Прошли отчетно-вы
борные комсомольские соб
рания в цехах, но говорилось 
на них обо всем, только не 
о том. что заводской оперот
ряд на грани распада. Рас
пределили поручения. и 
вновь никто не принял в 
расчет весьма трудоемкую и 
по времени, и по затратам 
сил работу по охране обще
ственного порядка; по про
филактике правонарушений 
среди молодежи и подрост
ков. как будто это дело не 
комсомольской организации.

Так было и на кожевен
ном объединении, хотя как 
раз в то время, когда шли 
там отчетно-выборные комсо
мольские собраний в цехах, 
вопрос о работе отряда оае- 
сматривался на бюро горко
ма ВЛКСМ, по недостатки, 
на которые указывалось в 
постановлении бюро, не ста
ли предметом обсуждения у 
комсомольцев.

Потом было отчетно-вы
борное собрание объедине
ния. Оно, конечно, проблем 
отряда не обошло. Но дело 
•в том, что критика в адрес 
оперативного комсомольско
го отряда дружинников Ка- 
Мышловского кожевенного 
объединения звучала в от
четном докладе секретаря 
комитета комсомола и в 
прошлом, и в позапрошлом 
году. Речь шла об одних и 
тех же вещах: малочислен
ности, отсутствии плановой 
работы, слабой связи с ко
митетом комсомола. За эти

годы из двенадцати человек 
в отряде осталось шесть, не 
исчезли и другие недостат
ки. Получается, впустую го
ворил секретарь. Почему?

Видимо, едва ли пробле
мы профилактики правона
рушений можно решить об
щими обращениями. Никто 
ведь не провозглашает с вы
сокой трибуны, что нужен 
«Комсомольский прожектор» 
или стенгазета, а потом ждет 
появления энтузиастов. У 
себя в цехе ребята решают, 
кому быть «прожектори
стом», а кому стенгазету вы
пускать. Делает это комсо
мольская организация, а не 
лично члены штаба «КП» 
или редколлегия. Если не 
было в цехе разговора на эту

бы в больших рейдах, про
водимых тем же горкомом 
комсомола, участвовать, а 
кто-то и временем распола
гает больше других, и по 
складу характера для опер
отряда подходит. Пусть по
пробует силы.

Может ли состояться та
кой разговор с аудиторией 
в 160—-20Q человек? Конеч
но, нет. Он возможен в рам
ках цеха. А без такого раз
говора повисают в воздухе 
призывы о помощи ОКО.

БУДЕТ ГОРОД 
СЕЛУ

ДОН КУЛЬТУРЫ
В этом 

Большой 
усадьбы

году 
Ут4 

самого

жители села 
центральной 
отдаленного

ные переплеты и тогда мож-
но будет включить в работу

Отряд нас всегда
был сам по себе, комсомоль
скал организация 
себе. —- признают

сама по 
Галина

Клементьева и прошлогод-
ний комиссар 
гр^технического 
тьяна Иванова.

II не потому

ûipnaai элек- 
завода Та-

ют в меньшинстве 
Юрлов, Николай 
Сергей Коровкин.

ли действу -
Александр 

Крутых, 
Анатолий

тему, то нет ничего 
тельного в то.м, что 
щий призыв никто не 
нулей. Есть где-то

удиви- 
на об-

отклик- 
оперот*

ряд, у него свои проблемы, 
а у каждого из присутствую
щих свои, свое поручение.

Другое дело, когда собра
лись " комсомольцы цеха. 
Все друг друга знают и по
нимают, что не кто-То ИЗ дру
гого цеха, а они сами долж
ны заботиться об охране об
щественного порядка, бо
роться с пьянством и хище
ниями социалистической соб
ственности на своем пред
приятии, шефствовать над 
«трудными» подростками. 
Может быть, кто-то из ре
бят такого подростка лично 
знает, живет рядом, кто-то 
может, пусть не постоянно 
работать г. отряде, но хотя

Усов, Валерий Клементьев с 
кожевенного объединения? 
Разве только они виноваты в 
срыве дежурств и рейдов? 
Разве вина Ольги Долгопо
ловой, Михаила Квашнина, 
Александра Вернлова в том, 
что очень мало новых бой
цов пришло в отряд элект
ротехнического завода?

Отчеты и выборы — 
итогов, размышлений о 
что удалось, а что нет, 
новых предложений по 
низании комсомольской

пора 
том, 
пора 
орга-

ра-
боты. Профилактика право-
нарушений одно из ее
направлений. Подход к это
му важному делу камышлов- 
цам нужно менять. Но пока, 
подводя свои итоги, они об 
этом серьезно нс задумыва
лись. Г. НИКИТИНА.

Камышлов.

РЕКОМЕНДОВАНЫ КОМСОМОЛОМ

ДОСТОЙНОЕ
ПОПОЛНЕНИЕ

Представьте себе, что в 
ожидании снега, града или 
холода человек укрывает 
свой огород тонной про
зрачной пол иэтиленовой 
пленкой. А убирать ее уже 
не будет. Когда минует не
погода. пленка, хорошо про
гревшись в солнечных лу
чах. постепенно исчезнет...

ГОРИЗОНТЫ НАУКИ

ЧУДО
тепло, получаемое от капн-

ПЛЕНКА

13 этот день партбюро рассматривало заявление фрёзе- 
ровщика-комсомольца Владимира Мосягина о приеме кан
дидатом в члены КПСС. Обстоятельные ответы На все во
просы показывали, что Володя не только хорошо знаком с 
проблемами коллектива, но и озабочен положением

Она 
пленок 
него

та-льных 
сезонных 
манным

подготовкой и воспитанием
особенно подростков.
Уралвагонзавод. Именно

недавно 
активная

молодых кадров, 
пришедших на 
жизненная ио

зииия дополнит трудолюбие н солидную профес
сиональную подготовку комсомольца. Шесть лет для фре
зеровщика в нашем непростом цехе штампов и приспособ
лений — стаж не такой уж большой, но Мосягия поднялся 
на рубеж престижного шестого разряда, выходил победи
телем в цеховом и заводском конкурсах профмастерства.

Еше один молодой рабочий пришел й партийную орга
низацию, пройдя отличную школу в комсомоле, И таких 
молодых коммунистов у нас большинство.

Взять хотя бы токаря Юрия. Берегова кандидата в чле
ны КПСС, делегата заводской отчетно-выборной комсомоль
ской конференции. Член заводского совета молодежных 
общежитий, он отлично справляется со споим поручением, 
много делает для организации досуга молодых рабочих.

Иди расточник Сергей Тарханов. Он пользуется заслу
женным авторитетом не только как мастер своего дела, но
и как бессменный с 1978 года —групкомсорг участке.
Под руководством молодого коммуниста группа, в которой 
более 30 комсомольцев, неоднократно занимала высокие 
места в социалистическом соревновании молодых рабочих 
завода. Здесь отлично налажена учеба: сам Сергей зани
мается в университете марксизма-Ленинизма, многие из 
ребят — в школе рабочей молодежи. И показательно, что 
интересная работа комсомольской группы привлекает и Не* 
союзную молодежь. Только в этом году здесь в ряды 
ПЛНСМ принято трое ребят.
• Постоянная связь молодых коммунистов С КОМСОМОЛЬ
СКОЙ организацией давно стала у нас правилом. Получив 
в.комсомоле первый опыт, нужную закалку, наши товари
щи стремятся теперь помочь комсомольцам добиться но
вых успехов. Токарь Александр Судаков работает на слож
ном произволе таенном участке по изготовлению пресс-форм, 
неоднократно занимал призовые места в областных турни
рах профмастерства, заканчивает без отрыва от производ
ства машиностроительный техникум Понятно, что рядом 
с передовиком и другим молодым рабочим хочется трудить
ся с максимальной отдачей. А если добавить, что Судаков 
еше и групкомсорг, то станет ясно, почему все его комсо
мольцы досрочно выполнили задание первого года пяти
летки и успешно трудятся уже в счет 1982 года, почему 
именно им всегда поручают самые сложные и самые сроч
ные заказы Сейчас в группе нашел поддержку почин ком
сомольско-молодежной бригады кузнецов А. Костенко из 
третьего кузнечного цеха «Полугодовое задание —* к дню 
вткпытия XIX съезда ВЛКСМ».

И еще об одном молодом коммунисте мне хочется рас-
сказать Геннадпн Варин по специальности фрезеров-
шик. неоднократный призер цеховых и заводских турни
ров профессионального мастерства, второй призер област
ного конкурса. А еще он известен тем, что уверенно справ
ляется с каждым поручением. Отвечал за учебный сектор 
в бюро ВЛКСМ — в 'ШРМ был налажен должный конт
роль и товарищеская помощь, учебный год уверенно за
вершили 18 человек. Взялся за организацию загоподного 
отдыха - - снова успех: в мае прошел поход на байдарках 
по реке Чусовой, комсомольцы побывали в Соликамских 
пещерах, п походах выходного дня за одни раз участво
вало до 60 человек. Сейчас Геннадий —• член совета мо-
лодых рабочих.

И. САМОЙЛОВ,
заместитель секретаря партбюро цеха штампов 

и приспособлений Уралвагонзавода.
Нижний Тагил.

АЛЬЧИШКИ... Вездесу- 
щие и всезнающие. Не

угомонные и беспокойные. 
Еще маленькие, они копаются 
» песочницах и катают по ве
домым только им дорогам 
свои машинки. Чуть подрас
тут — мчатся куда-то на ве
лосипедах, летят с клюшками 
по льду. Потом перешагнув 
невидимый рубеж, вдруг ос
тановятся — вслушиваются 
в себя и всматриваются в 
друзей .. Мальчишки взрос
леют

в школе, может быть, не 
так заметно, что у ребят на
чинается' переходный воз
раст. Потому что постоянно 
есть дело — учеба. А после 
уооков... ЛАасса свободного 
времени. Можно поискать 
себе занятие по душе, по- 
нимающих • приятелей, проя
вить характер.

И вот одни «закапываются» 
» чниги — чтоб знать боль
ше, чем надо по программе, 
и прослыть начитанными. Дру
гие. не рассчитывая на репу
тацию «умницы», решают по
казать свою силу и лов- 

! кость — ид/т э спортивные

относится к числу 
с ельс ко хоз я йс тв ей-

назначения.
раэрабатывается в

которое 
Л е й Ии-

граде учеными Агрофизи
ческого института и специ
алистами научно - произ
водств ен и ОРО объ един ени я 
«ПластПолймер». В одной 
из лабораторий института, 
которой руководит канди-
дат ( 
наук 
дела : 
личных

селвскохозяйственных 
Илья Нотович, я ви- 
образцы самых рез- 

t пленок: прозпач-
ные, бесцветные, голубые, 
зеленые, черные, тонкие и
утолщенные, армировал-
ны е х л о п Ч а тобу М а жн ы м и
нитями... Назнйчеиие их — 
улучшить условия для ра
стений. которые возделыва
ются в защищенном грунте: 
в зимних теплицах, где на
до ■ сохранять драгоценное»

ТВОИ НАСТАВНИКИ

нец, 1 
просто

как

обогревателей, в 
теплицах с coßpe- 
обогревом, нако- 

й нашем примере,
под

укрытивми, 
для пленки 
растения.

элементарными 
гдэ каркасом 

служат сами

жи, что: кроме всего проче
го, повышает эффектив
ность удобрений.

Как показали испыта
ния, «невидимка» может 
использоваться в различных

храияет тепло. В результа-
те одна тонна пленки эко-
номпт около 30 тонн услов
ного топлива. 

свойства I
. Гидрофнль- 
пленки позво-

л я ют конденсату влаги на
Климатических условиях.

Исчезающей пленке спе
циалисты дали название, 
точно отражающее ее хими
ческие свойства: «фото-раз-

Она прекрасно зарекомен
довала себя на опытных
полях и 
области.

в Ленинградской

се внутренней поверхности 
располагаться так. что вся 
солнечная радиация беспре
пятственно проникает во
внутрь теплицы. Пленка

и в Якутии, и в
рушаемая» > 
мая». Чудо

«саморазлагае-

к а невидимка
бытовые 
вполне

пленка,

названия

плен- 
та-кие 
та<кже

Узбекистане.
Многолетний

соответствуют ее
свойствам. Самое 
заключается в

ценное'

опыт
С КИ М 
другие

помогли 
ученым

поиск и 
лежнград- 

прлучить и

выдерживает
нагрузки 2—:

Наконец,
нал пленка.

атмосферные 
3 сезона.
третья — чер-

которая ис-

ценные пленки

плёнка
ДУ и 
может 
почве, 
гое ее

том.
разлагается на

что
во-

углекислый газ и не 
привести вреда ни 
ни растениям. Дру-

достоияство — В СПО-

с ел ьс к ох оз я йст в & я i ого на
значения, Одна из них — 
долговечная теплоудержи- 
вающая пленка для сезон
ных теплиц.
похожа на 
мую, но

Внешне она 
фоторас твори-

обладает иными

собности хорошо Задержи
вать тепло. Температура 
под ней всегда на три-четыре 
градуса выше, чем снару-

качествами. Например, ну
левой прозрачностью для
инфракрасной
спектра, 
пленки.

Шатер
области 

из такой
установленный над

теплицами. прекрасно со*

пользуется для подавления 
сорных растений, сопутст
вующих многолетним цен
ным культурам.

Все эти пленки иедоро- 
пн — цены их соизмери
мы с ценами на обычный 
п о л ив талей. Ис польз ев ая ие 
их увеличилось в нашей 
стране с 1905 года в один
надцать раз.

Н. ЯМПОЛЬСКАЯ.
(АПН).

ОРДЕНОНОСЦЫ
25 ноября 1935 года поста

новление« ЦИК СССР был уч
режден орден «Знак Почета». 
А первыми его были удостое
ны хлопкоробы страны

Очень скупы строки Ука
зов, подписанных в грозные 
годы Великой Отечественной 
войны. Орденов «Знак По
чета» тогда было удостоено 
66 тысяч передовиков про
мышленности, сельского хо
зяйства, железнодорожного 
транспорта, ковавших в тылу 
победу над ненавистным вра
гом.

Тысячи героев пятилеток 
награждены этим орденом в 
мирные, послевоенные годы.

—Валентина Ивановна База
лиева — одна из них, — го
ворит начальник тростильно
крутильного цеха Свердлов
ского камвольного комбината 

• А. В. Кармицкий.

Ударница коммунистическо
го труда, В. И. Базалиева пер
вой а коллективе цеха переш
ла на сверхтиповое обслужи
вание, пропела школу пере
дового опыта. Ее примеру по
следовали подруги по профес
сии Л. А. Качусова, P. Н. Нико- 
госова и десятки других.

Умело Валентина Ивановна 
готовила и готовит молодую 
рабочую смену. Подлинным 
мастером своего дела стала 
первая подшефная Галина Mo- 
гильникоаа. А наставница 
В. И. Базалиева и сама учи
лась. В числе первых комсо
мольцев окончила Свердлов
ский технологический техни
кум текстильной и легкой про
мышленности.

Когда в цех прибыло новое 
оборудование, многие работ
ницы, что скрывать, с недове
рием отнеслись к нему. Надо 
было развеять недоверие лю
дей в высокопроизводитель
ные, но незнакомые агрегаты. 
И Валентина Ивановна База
лиева взялась за освоение тех
ники.

С заданием первого года 
одиннадцатой пятилетки тро
стильщица В. И. Базалиева 
справилась первой э цехе.

В ткацком цехе орденом 
всенародного почета отмечен 
самоотверженный труд тка
чих Л. И. Давыдовой и Р. Г. 
Сук.

Людмила Ивановне — деле
гат XXVI съезда КПСС, сегод
ня в числе самых лучших тка-

чих-многостаночниц. Часто
опытная наставница бывает у 
учащихся технического учили
ща № 10. Она знакомит дев
чат с новыми тканями, расска
зывает о скоростных приемах 
труда передовых ткачих ком
бината.

В 1981 году уральские кам
вольщики отгрузят в торговую 
сеть около девяти миллионов 
погонных метров костюмных 
и плательных тканей. Сотни 
камвольщиков уже рапортова
ли о завершении личных го
довых заданий и открыли счет 
трудовым дням 1982 года. А 
вот лучший на комбинате шеф-
наставник
Васильевна 
справилась 
и работает

молодежи Галина
Щипицына уже 

с планом двух лет 
по трудовому ка-

лендврю 1983 года. Ее успехи 
отмечены орденом Трудовой 
Славы 111 степени.

Коммунисты, кавалеры ор
дена «Знак Почета» Л. И. Да
выдова, Р. Г. Сук, В. И. База
лиева — гордость предприя
тия. Умелые воспитатели мо
лодежи подготовили десятки 
квалифицированных специали
стов.

В. МИХАЙЛОВ.

от райцентра совхоза, полу
чат хороший подарок от пер
воуральцев. В селе заканчива
ется строительство большого 
современного Дома культуры. 
А возводят его рабочие СУ-3 
треста «Уралтяжтрубстрой».

Основной объем работ уже 
позади: из 365 тысяч рублей.

калорифер, а там и теплотрас
са готова будет.

Н. А. Колочигова с увлечени-
ем рассказала. 
Дом культуры в 
мени. Особенно 
вестибюль. Пол

каким будет 
скором пре

хорош 
здесь

мозаичным с цветовыми 
ходами. Будет и еще

будет 
будет 
пере- 
один. 

ио об'
отпущенных
осталось 
тысяч. <
дутся 
кие

ца строительство*.
освоить менее 80

Сейчас на объекте ве-
отделочные и плотнии-

работы,
теплотрассы

идет прокладка 
и водопровода.

Между строи гелями и руко
водством совхоза установи-
лиев ;
шеняя: 
сованы

сюрприз для сельчан, 
этом пока Надежда Александ-:
ровна попросила не рассказы
вать. Коридоры первого этажа
будут
метлахской 
зрительного 
крупными 
численными

выполпены особенной;
плиткой. Стены;
зала облицуют;

плитами с много-;
мелкими отвбр-;

ст и я.ми в них — для улучше-*хорошие деловые отно- 
: обе стороны заинтере- ния акустики, как объяснила-
I в скорейшем заверше- мне бригадир. После этого бу-

пни строительства пускового 
объекта года. Совхоз взялся 
обеспечить первоуральпев пи
ломатериалами и свое слово 
держит. Оказывает он помощь 
и в доставке стройматериалов 
со станции Уфнмка и из Пер
воуральска. Но основной Объ
ем работ выполняют, конечно,

дет произведена покраска; 
всех помещений. Работы мио-1 
го, но никого это обстоятель-^ 
ство не пугает. Члены брига-’ 
ды знают свое дело хорошо. • 

— Все девушки в бригаде—;
комсомолки, рассказывает о

бригады 
ления.

Сейчас 
водством

строительного управ-

на объекте под руко-
прораба стройки 

Шушарп-Александра Ильича 
на — мастера СУ-3—трудится
бригада отделочниц из 10 чело
век, два плотника, два сантех
ника и слесарь. В состав 
бригады входит пять штукату
ров и пять плитОчЯНП. Все — 
кадровые рабочие. Красиво 
оформив фасад здания, де
вушки перешли на 'отделку 
внутренних помещений Дома 
культуры. О том, как продви
гается работа, рассказывает 
бригадир Надежда Александ
ровна Колочигова:

— Перед нами стоит зада
ча —. сделать Всё залы и ком
наты Дома культуры краси
выми, нарядными, уютными. 
Чтобы люди, перешагнув по
рог, сразу чувствовали, где 
они находятся. Бригада наша 
дружная, боевая. Думаю, 'что 
с объемом фабот мы справим
ся вовремя. Но если понадо
бится, руководство строитель-

коллективе II. А. Колочигова.; 
—А вот Наташу Емлину скоро, 
уже в партию принимать бу-- 
дут, у нее заканчивается канди
датский стаж. Все работящие/ 
да и пример им есть с кого; 
брать — с Н. К. Абдрахмаио-, 
вой. Это самый опытный рабо-; 
чий бригады, хороший настав-- 
ник, коммунист с 25-летним- 
стажем. Оиа и словом и де-* 
лом всегда поможет молодым.;

Очень лестно отозвался о! 
работе бригады директор сов
хоза «Болыиеутннский» А. А. 
Колотили:

— Хорошо работают перво- 
уральны. Все делают качест
венно, добротно, надежно. Од-
ним словом, на совесть, 
иый будет подарок моим
сельчанам.

Нужен 
культуры

современный

Ут. Особенно

кого управления окажет по-
мощь людьми. Сейчас, как вн-
диге, штукатурим стены, за-
мазываем раствором стыки 
между плитами потолочного 
перекрытия, очищаем помеще
ния от мусора.

К сожалению, направили 
нас сюда • немного ' поздновато, 
— продолжает Надежда Алек
сандровна. — Надо было 
чуть раньше, хотя бы на ме
сяц. Лело в том. что темпе
ратура воздуха сейчас часто 
опускается ниже нуля, а вести 
отделочные работы в холод
ном помещении нельзя. Каче
ство будет низким. А хочется, 
чтобы память о нас была доб-
рой. Но надеемся. что наши

Слав- 
одио-

Дом
селе Большой 
молодежи. Ко-

лотиин, другие
л я 
вали

хозяйства не
руководите- 

раз сето-
по

молодежь
А причина

поводу того, 
покидает

что 
село.

чаше всего од-
на — негде провести 
ресно своё свободное 
гак как сельский клуб.

инте- 
время, 
запи

маюший старенькое бревенча- ' 
тое здание, давно уже пере
стал удовлетворять возросшие 
запросы жителей. А в строя
щемся Доме культуры каж
дый сможет найти себе дело 
по душе. Под его крышей раз
местятся библиотека, читаль
ный, зрительный, спортивный 
залы, комнаты для различных 
кружков. Один только типовой 
спортивный зал полностью 
займет одно крыло здания. 
Спортивный инвентарь уже 
приобретён. Так что молодежи
в 
где 
мя.

Доме 
провести

культуры будет 
свободном вре-

В. УСЫНИН.
пос. Ачит.плотники скоро вставят окон-

ростков. Работа С. П. Миронова удостоена пре
мии Ленинского комсомола 1981 года.

НА СНИМКЕ (слева направо): старший на
учный сотрудник кандидат медицинских наук 
Сергей Павлович Миронов и врачи-ординаторы 
Т. Черкес-Зад« и Н. В. Селезнев исследуют 
больного на рентгеновском аппарате.

Фото А. МОРКОВКИНА.
Фотохроника ТАСС.

МОСКВА. У детей и подростков часты трав
мы суставов, локтевого в частности. Следстви
ем травм является ограничение движения су
ставов (контрактура), или полное отсутствие 
движения (анкилоз). Старший научный сотруд
ник Центрального института травматологии и 
ортопедии кандидат медицинских наук Сергей 
Павлович Миронов разработал методы опера
тивного лечения послетравматических наруше
ний движения локтевого сустава у детей и под-

секции, на стадионы, спорт
площадки. Третьи усиленно 
ищут в себе «искру божью» 
и пробуют способности на 
самодеятельной сцене, в те
атральном кружке, изосту
дии, дискОхлубе. Четвертых 
обуревает бурная обществен
ная деятельность —- что-ни
будь организовать, собрать 
всех, куда-то повести. Ну, а 
те, кто ни в чем хорошем по
ка проявить себя не смог, 
идут на улицу — уж здесь- 
то можно найти подходящую 
компанию и показать себя. 
Возможности проявить свою 
самостоятельность ищут
мальчишки. И не всегда, к 
сожалению, родители и даже 
воспитатели понимают эти 
их стремления. Потому и на
зывают возраст взросления 
«трудным».

А понимать подростков 
надо. И в помощи в сложный 
момент жизни они нуждают
ся. Но как помочь? Ученые, 
педагоги, воспитатели, ра
ботники учреждений культу
ры области размышляли мед 
этим вопросом на научно- 
практической конференции

ТРУДНЫЙ ВОЗРАСТ

ПОНЯТЬ и помочь
«Клуб и подросток».

Подростки - школьники 
имеют 224 свободных дня в 
год. Огромные возможности 
для развития личности! Эф
фективно реализовать их ре
бятам призваны помочь 
кружки в школах, Дворцах и 
Домах культуры, дворовых 
клубах, В докладах и высту
плениях прозвучало, что пе
дагогическими коллективами, 
культурными учреждениями 
делается много для реше
ния этой задачи.

Но пока, увы, лишь 30 
процентов детей проводят 
свое свободное время в 
кружках, к тому же среди них 
наблюдается ( очень большая 
сменяемость. Значит, многие 
подростки в свободное вре
мя предоставлены самим се
бе. Отсюда — часами без
дельничающие группы во 
дворах и подъездах, Отсю-

да — хулиганство, правона
рушения и путь к преступ
лению.

Как привлечь подростков в 
клубы? Прежде всего, необхо
димо воспитателям знать, ка
кие ребята живут в их ми
крорайоне, высказала свое 
мнение кандидат юридиче
ских наук, доцент Сверд
ловского юридического инсти
тута Н. К. Симернеаа. Надо 
вести точный учет всех детей 
от 5 до 18 лет и вести с ними 
индивидуальную работу, В 
клубах необходимо организо
вывать активный досуг и на
ходить для ребят настоящее 
дело — приучать к труду.

Наши мальчишки и девчон
ки умеют и любят работать. 
Умственный труд 8 школе и 
дома — это тоже труд. Но се
годня, когда на повестку дня 
ставится вопрос о воспитании 
не исполнителей, а мыслящих

личностей, требует решения 
проблема расширения сети 
кружков технического творче
ства. У нес в области их нич
тожно мало.

Организовывать кружки, 
станции юных техников, при
влекать вести в них работу 
комсомольцев с шефствую
щих предприятий, родителей 
занимающихся в них ребят — 
задача номер один педагогов 
и руководителей клубов. 
/Лальчишки хотят собирать 
машины, радиоаппаратуру, а 
клуб им предлагает шить ку
кол в кружке мягкой игруш
ки. Но ведь для технических 
кружков нужна материальная 
база? Да и, может быть, на
стало время, считает канди
дат философских наук, до
цент УрГУ В. А. Копырин, для 
создания специальных До- 
моа технического творчества 
при крупных предприятиях

области, в которых могли бы 
заниматься вместе и родите
ли, к дети.

«Комплекс». Модное слово 
сегодня. Оно звучало практи
чески во всех выступлениях 
на конференции. Нужен ком
плексный подход, объедине
ние всех педагогических сил. 
Комсомол области тоже вно
сит свой вклад в дело воспи
тания подрастающего поколе
ния. В городах и районах соз
даются зоны комсомольского 
действия, советы которых ко
ординируют деятельность всех 
коллективов, комсомольских 
организаций, педагогов, зани
мающихся воспитанием детей 
по месту жительства. Пробле
мам совместной работы ком
сомольских организаций пред
приятий, школ и клубов, 
укреплению их связей было 
посвящено выступление се
кретаря обкома ВЛКСМ

А. Заплатиной.
Действительно, что может 

сделать один педагог-органи
затор дворового клуба или 
работник детского сектора 
Дома культуры? Без поддерж
ки комсомольской организа
ции, комитетов комсомола 
ему работать очень трудно. 
Ведь нужно учесть интересы, 
увлечения сотен ребят. По
стараться не оставить без 
внимания ни одного подрост
ка. Молодых руководителей 
кружков, энтузиастов, увле
ченных интересным делом
комсомольцев ждут в своих
дворах подростки. Мальчишки 
особенно нуждаются в на
ставниках - мужчинах.

Положительный опыт ком
плексного подхода к воспита
нию детей по месту жительст
ва в области есть. С участни
ками конференции поделились 
им заведующая сектором 
Дворца культуры и техники 
Первоуральского новОтрубнб- 
го завода М. А. Волобуева, за
ведующая детским дворовым 
клубом «Огонек» из Сверд
ловска А. П. Кинева, заведую
щая методкабиметом Серов

ского горисполкома Г. А. 
Брылякова и другие. На не- : 
достатках в работе' некоторых 
Домов культуры, клубов в 
работе с подростками оста.-, 
новилась в своем заключи
тельном выступлении секре
тарь облсовпрофа В. И. Смир
нова.

Не могут нас оставить рав
нодушными тревожные сиг
налы, полученные в результа
те социологических исследо
ваний: более 60 процентов 
правонарушений и преступле
ний совершаются в вечернее 
время, в субботу, воскресенье, 
каникулы*и в дни производст
венной практики учащихся 
профессионально - техниче
ских училищ. То есть в то 
время, когда подросток сво
боден, Занять его, увлечь ин
тересным делом, отвлечь от 
улицы — задача родителей и 
всех педагогов. Эта мысль • 
рефреном прозвучала во всех 
докладах и выступлениях. 
Конференция выработала ряд 
рекомендаций по улучшению 
работы клубов с подростками.

Л. АМЕЛИНА.
Свердловск.
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С ТЕЛЕТАЙПНОЙ

ЛЕНТЫ 1

• БЕРЛИН. Смотром до- 
' стижений молодых строителей 
социализма ГДР стала завер
шившаяся в Лейпциге цент
ральная республиканская вы
ставка научно - технического 
творчества' молодежи респуб
лики. Более чем 2 тысячи экс
понатов наглядно демонстри
руют работу молодых ученых,

■В

РИМ. Свыше 150 тысяч итальянцев из разных областей и провинций приняли 
участие в общенациональном марше за мир, разоружение и ликвидацию американ
ских ядерных баз на территории их страны и во всей Западной Европе (на снимке). 
Телефото Е. БАБЕНКО. Фотохроника ТАСС.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ МИРОВОЙ ОБЩЕСТВЕННОСТИ

Европа, разрядка 
и надежды 700 миллионов

В дни советско-западногерманской встре
чи на высшем уровне уместно поразмыс
лить о судьбах сегодняшней Европы. И не 
только потому, что отношения между СССР 
и ' ФРГ — важный элемент европейской и 
всей мировой политики. Эти отношения 
убедительно доказывают необходимость по
литики разрядки в целом.

Последние тридцать шесть с половиной 
лет Европа живет в условиях мира — это 
самый продолжительный за много веков 
мирный период на континенте. Немалый 
Вклад в обеспечение этого был внесен нор
мализацией отношений Советского Союза и 
других европейских социалистических стран 
с ФРГ.

Особая роль Европы в процессе разряд
ки не случайна. Хотя бы уже потому, как 
отмечал Л. И. Брежнев, отвечая На воп
росы западногерманского журнала «Шпи
гель». «что это — наиболее тесный и 
хрупкий из всех «домов» человечества.' ко
торые неминуемо стали бы жертвой ядер
ного пожара». Вот почему 700 миллионов 
европейцев решили строить свой дом па 
принципах согласия, партнерства, безопас
ности, совместно разработанных и утверж
денных государствами Востока и Запада на 
совещании в Хельсинки.

Однако по мере того, как умножался бес
ценный капитал разрядки, все активнее 
вели себя ее противники, прежде всего оп
ределенные круги в Соединенных Штатах. 
На рубеже 80-х годов они открыто пере
шли в наступление, стремясь отравить ат
мосферу доверия, зачеркнуть практическую 
ценность и взаимовыгодность отношений 
между Востоком и Западом, добиться для 
себя военного превосходства.

Однако сегодня Европа не та, что в 50-е 
годы. За прошедшее время европейцы оце- 

|нили плоды разрядки, преимущества мир
ной жизни. Общественность решительно 
выступает за сохранение и углубление 
этого позитивного процесса, и правящие 
круги не могут не считаться с этим. Растет 
активность массового антивоенного и анти- 
ракетного движения: жители Старого Све
та не хотят становиться ядерными залож
никами Пентагона.

На европейском континенте зримо креп
нет тенденция к продолжению политиче
ских контактов, делового сотрудничества. 
Б современных условиях особенно важен 
широкий и откровенный диалог между го
сударствами, ответственный и реалистиче
ский подход их руководителей к карди
нальным вопросам. В этой связи прогрес
сивная общественность проявляет исклю
чительное внимание к советско-западно
германской встрече на высшем уров
не в Бонне, выражая надежду на то, 
что она внесет весомый вклад в конструк
тивное развитие отношений между СССР и 
ФРГ, даст новый импульс политике раз
рядки.

«Тот. кто торгует, не пойдет на военную 
конфронтацию», — подчеркнул побывав
ший недавно в Советском Союзе премьер- 
министр земли ФРГ Северный Рейн — 
Вестфалия, член президиума СДПГ и. Рау, 
имея в виду опыт советско-западногерман
ских отношений в материализации раз
рядки.

Деловое взаимодействие между странами 
Запада и Востока — это отнюдь не «благо
творительность». как пытаются утверждать 
некоторые вашингтонские деятели. Оно вы
годно Западу в не меньшей степени, чем со
циалистическим государствам. Заказы 
стран СЭВ. например, дают работу почти 
двум миллионам человек. Сейчас экономи
ческое сотрудничество с СССР обеспечи
вает 500 тысяч рабочих мест в ФРГ. 
В свою очередь, социалистическим госу
дарствам партнерство с Западом также 
приносит ощутимую пользу в ряде важных 
областей хозяйственной жизни.

Что касается экономического сотрудниче
ства между СССР и ФРГ. то следует от
метить, что Федеративная Республика за
нимает первое место среди западных тор
говых партнеров Советского Союза. В про
шлом году взаимный товарооборот превы
сил 5,8 миллиарда рублей, в нынешнем го
ду он продолжает динамично расти.

Ольга ТРОФИМОВА, 
обозреватель АПН.

новаторов и рационализаторов, 
студентов, которые вносят 
свой весомый вклад в дело 
внедрения новейших достиже
ний науки и техники в произ
водство.
• ЖЕНЕВА. Резиновые пу

ли. дубинки использовали по
лицейские подразделения для 
разгона демонстрации моло
дежи и студентов, проходив
шей в центре Цюриха. Ее уча
стники требовали увеличения 
государственных ассигнований 
на нужды системы образова
ния, а также гарантий заня
тости молодых специалистов.

НЬЮ-ЙОРК. Сотни юно
шей и девушек, представляю- 
ших 50 различных молодеж
ных организаций штата Ил
линойс, приняли участие в 
состоявшейся в Чикаго демон
страции протеста против про
водимых администрацией Р. 
Рейгана сокращений ассигно
ваний на социальные нужды 
и борьбу с безработицей.

Ф МАНАГУА. Отряд до
бровольцев, состоящий из 
студентов медицинских фа
культетов столичных вузов, 
отправился из Манагуа в се
верные районы Никарагуа. В 
течение двух месяцев буду
щие врачи будут жить и рабо
тать в крестьянских поселках, 
оказывать местному населе
нию медицинскую помощь, по
могать укреплять систему 
здравоохранения в северных 
департаментах республики. В 
благородном почине будущих 
врачей нашло отражение 
стремление никарагуанской мо
лодежи помочь республике в 
преодолении отсталости, уна
следованной от свергнутого 
диктаторского режима.

ДЕЛИ. Дать отпор под
рывным элементам, добиваю
щимся отторжения от Индии 
штата Пенджаб, призвал ли
дер молодежного крыла пра
вящей партии ИНК (И), член 
парламента Раджив Г анди. 
Выступая на массовом митин
ге в Дели, он подчеркнул, что 
за спиной этих элементов сто
ят внешние силы, заинтере
сованные в ослаблении Индии I

ЛИЦО «СВОБОДНОГО МИРА»

НОВОСЕЛЬЕ БЕЗ ВЕСЕЛЬЯ
Пожалуй, только кассирам 

железнодорожного вокзала и 
персоналу местных фирм, за
нимающихся скупкой и пере
возкой мебели, не подобает 
пока жаловаться на. недоста
ток работы в Детройте. Сот
ням тысяч горожан предстоит 
в ближайшем будущем ново
селье — безрадостное и мрач
ное — скорее всего где-ни
будь в сельскохозяйственных 
районах Юга...

Жесточайший экономиче
ский кризис, обрушившийся 
на автомобильную «столицу» 
Соединенных Штатов, поста
вил в бесперспективные оче
реди на биржах труда около 
полумиллиона рабочих и слу
жащих Детройта и примы
кающих к городу районов 
штата Мичиган. Это почти две
надцать процентов всех тру
дящихся в штате.

«Сердце» американской ав
тоиндустрии оказалось в 
предынфарктном состоянии, 
пишут детройтские. газеты, 
сообщая, что только за год в 
Мичигане закрылось более се
мидесяти промышленных
предприятий. Причин здесь 
несколько, но все они сводят

ся к алчности капиталистиче
ских монополий. В погоне за 
сверхбарышами банки резко 
подняли стоимость кредита. 
Промышленные концерны тут 
же взвинтили цены на про
дукцию и усилили эксплуата
цию тружеников. А в итоге не
избежно сокращается плате
жеспособный спрос, тормо
зится технический прогресс и 
в конце концов производство 
идет под уклон. Избежать этой 
участи не удалось и тройке 
автомобильных гигантов США: 
только а третьем квартале 
нынешнего года убытки «Дже- 
нерал моторе» составили 468 
миллионов долларов, «Фор
да» — 334 миллиона, «Крайс
лера» — 149 миллионов.

Разумеется, заправилы трой
ки по традиции стремятся ре
шать свои проблемы за счет 
трудящихся: рабочих и служа
щих просто-напросто выстав
ляют за ворота. А недавнее 
решение правительства
на о резком сокращении пе
риода выплаты пособия по 
безработице оставило более 
340 тысяч автомобилестроите
лей без всякой финансовой 
поддержки.

Рейга- ние

ЗАМЕТКИ ПОЛИТИЧЕСКОГО ОБОЗРЕВАТЕЛЯ

СОРВАТЬ ЗАГОВОР 
ПРОТИВ КУБЫ

Госсекретарь США Хейг об
ратился недавно к Пентагону 
с предложением подготовить 
различные варианты военных 
акций против Никарагуа и 
Кубы — от демонстрации бое
вой моши до «более реши
тельных действий». Так, в от
ношении Кубы предусматрива
ются, в частности, военно-мор
ская блокада, минирование 
портов, вторжение на ее тер
риторию. И все эти планы 
весьма откровенно обсужда
ются рейгановской админист
рацией. Пожалуй, давно уже 
мир не был свидетелем тако
го цинизма со стороны госу
дарственных деятелей.

Хейг пытается обосновать 
агрессивные замыслы США 

1 против Кубы тем. что она. 
якобы, оказывает военную под
держку сальвадорским пов- 

. станпам. Причем строит он та
кого рота «аргументацию» на 
зыбкой почве собственных до
мыслов. Как отмечает газета 
«Нью-Йорк тайме», даже v 
ПРУ «нет никаких веских до
казательств» для подобных 
'утверждений, не говоря уже 
о том. что Куба не раз офи
циально опровергала фаль- 

-шивки о присутствии каких-то 
ее «советников» и «войск» в 

..’Сальвадоре. о поставках туда 
кубинского оружия.

Однако в Вашингтоне, как 
видно, мало считаются с дей- 

. ствнтельностью. Белому лому 
хотелось бы вывести из тупи
ка свой авантюристический 
курс в отношении Сальвадора 
за счет новых опасных аван
тюр еще более широкого, ре
гионального масштаба. Причем

Куба взята здесь на прицел 
как главная мишень этих аг
рессивных устремлений.

В этих же целях было ис
пользовано и недавнее сове
щание командующих воору
женными силами ряда латино
американских государств в 
Вашингтоне. США сделали по
пытку вовлечь в свой анти- 
кубинский «крестовый поход» 
некоторые страны Латинской 
Америки на основе «концеп
ции 'совместных действий». 
Вновь в духе «холодной вой
ны» делается акцент на необ
ходимость единства стран 
континента в «мировой идео
логической борьбе», которая в 
данном конкретном случае уг
рожает принять форму откро
венного милитаристского аль
янса под эгидой Пентагона.

В этой связи хотелось бы. 
отмстить, что США/увлекают 
некоторых своих южных сосе
дей на скользкий и опасный 
путь. Никакие «компенсации», 
которые им порою сулит рей
гановская администрация, не 
могут сравниться с возмож
ным ущербом их подлинным 
национальным интересам и 
безопасности.

Всем, и прежде всего Со
единенным Штатам, должно 
быть ясно, что Куба является 
островом только в географи
ческом смысле, но совсем не 
в политическом. «Изолиро
вать», «отрезать» ее от ос
тального мира никак нельзя. 
Расчеты такого рола не боль
ше, чем иллюзия. Более того. 
Куба является неотъемлемой 
частью содружества социали
стических государств. Это не

раз подчёркивали Генераль
ный секретарь ЦК КПСС, 
Председатель Президиума Вер
ховного Совета СССР Л. И. 
Брежнев и другие советские 
руководители.

«В последнее время, — ска
зал министр обороны СССР 
маршал Д. Ф. Устинов в сво
ем докладе по случаю празд
нования 64-й годовщины Ве
ликого Октября. — США за
метно усилили кампанию 
злобных нападок на Респу
блику Куба. Исподьзуя аб
солютно " безосновательные 
предлоги, они взвинчивают на
пряженность вокруг этой стра
ны, прямо угрожают ей «кара
тельными акциями». Прави
тельство Соединенных Штатов 
должно сознавать, к каким 
последствиям могут привести 
подобные действия».

США и их подручные еврей 
провокационной возней во
круг Кубы вызывают гневное 
осуждение широкой междуна
родной общественности. Это 
и понятно. Опи замахиваются 
на государство, которое поль
зуется на мировой арене высо
ким авторитетом, завоеванным 
последовательной политикой в 
защиту мира, прав всех наро
дов на свободное и достойное 
существование. борьбой за 
прекращение империалистиче
ского грабежа природных бо
гатств развивающихся стран. 
Куба снискала себе заслужен
ный престиж в рядах движе
ния неприсоединения, пред
седателем которого она в на
стоящее время является.

Ю. ГВОЗДЕВ. 
(АПН).

Итоги встречи руково
дителей ведущих стран 
Запада и ппедставитэлсй 
развивающихся госу
дарств, состоявшейся в 
Канкуне, продолжают об
суждаться мировой прес
сой. Недавно крупная ин
донезийская газета «Си- 
пар харапан» опублико
вала комментарий на эту 
тему.
В Канкуне, пишет газета, 

затрагивались важные проб
лемы. волнующие почти две 
трети населения планеты. С

КАНКУН:

Однако развивающиеся го
сударства не согласны с по
добным положением. Дело в 
тодт, что развитые капитали
стические, страны. и в пер
вую очередь США, настаива
ют на праве этих организа
ций на решающий голос при 
принятии ими решений и 
рекомендаций. Ко ведь МВФ 
и МБРР, являясь детищем 
капиталистических стран За
пада. в своей деятельности 
руководствуются прежде все
го его интересами. Слабые 
партнеры практически ли
шены там права голоса.

Помошь. оказываемая раз- 
ввввюшимся странам, про
должает газета, предостав-

ПРОБЛЕМЫ НЕ РЕШЕНЫ
одной стороны. там были 
представлены страны Запа
да. упорно пытающиеся со
хранить свое исключительное 
право на экономическую экс
пансию. С другой стороны, 
им противостояли развиваю
щиеся горударства. стремя
щиеся положить конец не
равноправию в мировых хо
зяйственных связях.

К сожалению, подчерки
вает «Синар харапан». встре
ча в Канкуне так и не смог
ла дать ответа на поставлен
ные вопросы. Соединенные 
Штаты Америки, ведущая 
капиталистическая страна.по 
сути дела, уклонились от 
решения назревших проблем, 
от их откровенного обсужде
ния. США заявили, что уже 
существующих международ
ных организаций, таких как 
Международный валютный 
фонд и Международный банк 
реконструкции и развития, 
достаточно, чтобы в рамках 
их деятельности урегулиро
вать вопросы, поднимаемые 
всеми странами.

ляется на условиях, которые 
приносят больше выгоды го
сударствам Запада, Она слу
жит интересам рынка разви
тых капиталистических 
стран. Такая помощь стано
вится рычагом, посредством 
которого Запад наращивает 
свой экспорт и решает свои 
собственные проблемы заня
тости и безработицы.

Итоги Канкуна, пишет в 
заключение «Синар хара- 
пан», не могут стать реаль
ной основой для изменения 
экономического положения 
стран «третьего мира». 
Нельзя сводить столь важ
ную встречу лишь к простым 
формалистическим оговоркам 
и к признанию существую
щих диспропорций в миро
вой экономике. Необходимы 
конструктивные решения на
зревших проблем, чтобы пре
кратить продолжающуюся 
эксплуатацию более слабых 
партнеров.

(«Синар харапан» — 
АПН).

ДОБРЫЙ ДЁНЬ,^^ 

УРАЛЬЦЫ !

'МУЗЕЙ

Фонды
пополнятся
На Невьянском цементном 

заводе, старейшем на Урале, 
в 1974 голу открылся истори
ческий музей. В нем собраны 
экспонаты, рассказывающие о 
тружениках этого предприя
тия. За семь лет в музее по
бывало более 10 тысяч чело
век. Фонды его постоянно 
пополнялись. И сейчас про
должают поступать от рабо
чих фотографии, документы, 
вещи.

За прошедшее время на за
воде многое изменилось, при
шли в чехи новые люди, поя
вились новые имена передови
ков, о которых стоит расска

зать в заводском музее. Пар
тийное бюро приняло решение 
реконструировать и расши
рить его. Для этого создали 
совет, в который вбшли вете
раны предприятия. А возглав
ляет его Валентин Александро
вич Камбулов. Совет присту
пил к работе.

М. ОРЛОВ.
Невьянск.

ДЕЛА ПИОНЕРСКИЕ

Вклад 
в операцию 
«Уренгой»

ПЯТНАДЦАТЬ ТОНН МЕТАЛ
ЛОЛОМА СОБРАЛИ И СДАЛИ 
ПИОНЕРЫ ПЯТОЙ СРЕДНЕЙ 
ШКОЛЫ БОГДАНОВИЧА. Это и» 
первый в нынешнем году вклад 
в операцию «Уренгой», которая 
входит в пятилетку трудовых 
пионерских дел. В соревнова
нии за лучшую помощь бамов- 
цам отличились отряды имени 
Героя Советского Союза Куна- 
вина и имени Зои Космодемь- 
"НеК0Й- Т. СЫСОЕВА.
Богданович.

НОВОГОДНИЙ БАЗАР

Для елочки- 
красавицы

Тот, кто заходит в магазин 
•Детский мир» в Североураль
ске, обязательно останавлива
ется возле нарядной, перели
вающейся огнями елочки. А 
дети, те не могут оторваться 
от прилавка, где выставлено 
столько красивых, хрупких, 
разноцветных шариков, ши
шек, сосулек.

За прилавком стоит молодой 
продавец, иомсомолка Полина 
Хафизова. Она недаром носит 
знаки «Победитель социалисти
ческого соревнования» и «Мо
лодой гвардеец пятилетки». 
Полина знает, что и кому пред
ложить.

Выбор украшений нынче не 
маленький. Только стеклянных 
игрушек более 30 видов. Есть 
электрические гирлянды, реле 
для их переключения, упрятан
ные в сказочные домики, свер
кающие в свете ламп дождь и 
мишура. Внушительно выгля
дят Деды Морозы.

В день открытия елочного 
базара выручка составила бо
лее семисот рублей, а всего 
за неделю — около 3 тысяч. 
Ассортимент елочного базара 
будет пополняться вплоть до 
Нового года. С. ЕМАНОВА.

Североуральск.

уральск), «Маяк» (Красно- 
турьинск). Правда, в прошлые 
годы они выступали вместе в 
одной подгруппе, нынче их 
пути разошлись. Пеовоураль- 
цы играют на предваритель
ном этапе с командами «Ро
дина» (Киров), «Локомотив» 
(Оренбург), «Знамя» (Вот
кинск), «Кировец» (Уфа). 
«Геолог» (Уральск), «Торпедо» 
(Сызрань), «Ракета» (Казань).

«Уралхиммаш» и «Маяк» те-

ХОККЕЙ С МЯЧОМ. ПЕРВАЯ ЛИГА

В РАЗНЫХ ПОДГРУППАХ
Начались игры чемпионата 

страны по хоккею с мячом 
среди коллективов первой ли
ги. В нынешнем сезоне в этих 
соревнованиях участвуют 32 
команды, которые разделены 
на четыре подгруппы.

В чемпионате страны в пер
вой лиге, как и в прежние 
годы, выступают три пред
ставителя нашей области — 
«Уралхиммаш» (Сверд
ловск), «Хромпик» (Перво-

перь будут играть й зоне 
команд Сибири, где кроме 
них выступают ««Торпедо» 
(Красноярск), «Саяны» (Аба
кан), «Кировец» ^Кемерово), 
«Заря» (Новосибирск),
«Юность» (Омск) и «Никель- 
щик» (Верхний Уфалей).

Первоуральский «Хромпик» 
в первых спаренных матчах 
встречался у себя дома с 
командой «Ракета» (Казань). 
Хозяева поля, видимо, недоо

«Я просто не знаю, куда те
перь податься, — сказал ре
портеру британского агентства 
Рейтер бывший автослесарь 
на одном из заводов «Крайс
лера» Джон Уорен. — За год 
я обошел чуть ли не все го
родские предприятия, но ра
боты так и не нашел. Да и 
что удивительного: в моем 
Профсоюзе сейчас 70 процен
тов рабочих оказались без ра
боты. Наверное, придется 
ехать на Юг, искать место 
батрака где-нибудь на фер
ме...»

Трудно будет найти работу 
детройтским безработным. 

Д1тат Мичиган и автомобиль
ная индустрия США не иск
лючение. Вот что сообщает 
по этому поводу американ
ская печать: «Авиационная 
компания «Пратт энд Уитни» 
объявляет об Увольнении 1500 
рабочих... «Дженерал элект
рик компани» приняла 7 реше-

уволить 14 тысяч чело
век... «Катерпиллер трактор 
компани» собирается уволить 
более трех тысяч рабочих и 
служащих .»

Эдуард БАСКАКОВ, 
(АПН).

СУДОВЛАДЕЛЬЦЫ-

МАХИНАТОРЫ
Это произошло 8 Южно- 

Китайском морс. Вахтен
ный матрос сингапурского 
танкера заметил тонущий 
сухогруз. Однако, как толь
ко танкер стал прибли
жаться к нему, от погру
жавшегося в море судна 
поспешно отвалили мотор
ные лодки, взявшие курс 
на берег. Выло очевидно, 
что те, кто в них находил
ся, не желали оказаться в 
роли «спасенных». Тремя 
неделями позже из Синга
пура вышел в море другой 
сухогруз, взявший курс на 
Гонконг Однако и он не 
дошел до порта назначе
ния, Согласно судовым до
кументам, на его борту 
был весьма ценный груз: 
электронное оборудование 
стоимостью более 7 млн. 
долларов.

Таинственные обстоятель
ства гибели этих судов об
ратили на себя внимание 
сингапурской полиции, ко
торая напала на след под
польного синдиката, «спе
циализировавшегося» на 
потоплении судов с целью 
получения страховых сумм. 
Нити тянулись к известной 
в этих краях «триаде» — 
преступной организации ти
па мафии, костяк которой 
составляют лица китайско
го происхождения. По под

ценили соперника и в первом 
поединке уступили — 1:2. В 
повторном матче «Хромпик» 
взял реванш — 6:4.

«Уралхиммаш» начал сезон 
в Кемерово играми против 
местного клуба «Кировец». В 
первом матче победили хозяе
ва поля — 2:1. На следующий 
день во встрече соперников 
была зафиксирована ничья —- 
3:3. Г

«Маяк» играл в Омске с ме
стным клубом «Юность». Си
биряки одержали победы в 
двух матчах — 6:1 и 7:2.

Команды в подгруппах сы
грают между собой в четы
ре круга (по два матча, у се
бя дома и на полях’соперни
ков). Затем по два лучших 
коллектива из каждой под
группы выйдут в финал. По
бедитель заключительного 
турнира получит право в бу
дущем сезоне выступать в 
высшей лиге, а второй призер 
сыграет переходные матчи с 
клубом, занявшим в лиге 
сильнейших предпоследнее 
место.

В. ИВАНОВ.

счетам, в дальневосточных 
морях только в течение 
1977—1979 годов при невы
ясненных до конца обстоя
тельствах исчезли 28 су
дов. В шестнадцати случа
ях наверняка можно ска
зать, что их гибель — ре
зультат махинаций со стра
ховыми выплатами, сумма 
которых, по данным ин
спекции страхования на 
море, составила более 45 
млн. долларов, большинст
во погибших судов находи
лись в эксплуатации около 
четверти века и сами по 
себе не представляли 
большой ценности. Одна
ко все они перевозили цен
ные грузы, застрахован
ные на крупные суммы.

Выяснилось также, что с 
затонувших судов было 
снято все, что представля
ло хоть какую-то ценность.

Как считают представи
тели следственных орга
нов, операции с потопле
нием судов и получением 
страховок — это часть ши
роких международных ма
хинаций, к которым прича
стны как транснациональ
ные корпорации, так и 
китайские преступные син
дикаты, активно действую
щие в Юго-Восточной Азии.

А. РОМАНОВ.
(ТАСС).

ф ПЕРВЕНСТВО 
ОБЛАСТИ

ПЕРВЫЕ ИГРЫ
Стартовал чемпионат Сверд

ловской области по хоккею с 
мячом среди команд первой 
группы. 10 сильнейших команд 
в четырехкруговом турнире 
разыграют звание чемпиона 
области. В первом туре наи
больший интерес вызвала 
встреча в Срелнеуральске. где 
«Сугрэс» принимал хоккеи
стов «Северского трубника» 
из Полевского. В команде «Се
верский трубник» появилось 
много молодых, способных 
хоккеистов, которые оказали 
достойное сопротивление бо
лее опытным соперникам, и 
тишь лучшая физическая под
готовка позволила хозяевам 
поля хоккеистам «Сугрэса» до
биться успеха в обеих встре
чах — 6:3 и. 5:3.

Г. ШАТУНОВ.

шагатный

КЛУБ

Отдел ведет Ю. БЕЛЯНИНШАХМАТНАЯПАРТИЯИ КОМПОЗИЦИЯ
Нередко, решая задачу или 

этюд и любуясь красотой ком
бинации, читатели спрашива
ют: откуда у автора возчик 
замысел композиции? Как 
создавались понравившаяся 
задача или этюд?

Одним из путей составле
ния этюдов является обработ
ка интересных позиций или 
комбинаций, встретившихся в 
сыгранных партиях, или’ при 
анализе партий.

Недавно в Финляндии был 
проведен специальный между
народный конкурс, условием 
которого являлось составле
ние этюдов по опубликован
ным партиям и анализам. Фин
ляндский шахматный журнал 
«Suomen Snekki» подвел итоги 
этого конкурса. Он закончил
ся триумфом советских этюди- 

- стсв. Из 49 присланных ком
позиций девять отмечены от
личиями, в том числе восемь 
советских авторов.

не 1082.

Среди победителей конкур
са свердловчанин Борислав 
Олимпиеа.

Из партии
X, Капабланка — Г. Стейнер.

На диаграмме № 1082 при
ведено положение, встретив
шееся в гастрольной партии 
X. Капабланка — Г. Стейнер, 
игранной «живыми фигурами» 
в 1933 году в Лос-Анжелесе.

Противник экс-чемпиона ми
ра допустил в дебюте две 
ошибки, позволившие Капа
бланке разрушить прикрытие 
черного короля. Эффектной 
комбинацией он сметает пос
ледние препятствия и форси
рует мат.

В партии последовало: 
1. ЛН:[6!1 Kpg7:f6 2. Ла1 — 
fl-4- Ке7—f5

Единственная защита. Иначе 
последует мат в два хода. 
3. Kh4:f5! eé:f5 4. Bf1;f5+ 
Kpf6—e7 5. ФИ5—f7+ Kpe7—dé 
6. Bf5— 164- Kpdé—c5.

Не помогает и 6. ...Ф:(6 7. 
Ф46 Kpd7 8. Ф(5+ и у белых 
легкий выигрыш. 7. Фс7:Ь71 
Теперь грозят два мата на по
лях Ь4 и сб 7... Ф48—Ь6. Как 
будто черные защитили оба 
угрожаемых пункта, но те
перь следует еще одна 
жертва. 8. Л16:с6!1 ФЬ6:с6. 9. 
ФЬ7—Ь4Х.

А теперь решите этюд Б. Г. 
Олимпиева (диаграмма
№ 1083). Надеемся, он не по
кажется вам трудным, так как 
вы можете воспользоваться 
«подсказкой» экс-чемпиона 
мира.

Попробуйте разобраться, 
чем же отличается этюд от 
шахматной партии! Сравните 
заключительное положение в 
партии и этюде.

№ 1083.
Б. Г. Олимпиев [1981 Г.1.

ф БАСКЕТБОЛ.
ПЕРВАЯ ЛИГА

НА ВТОРОМ
МЕСТЕ

В Свердловске завершились 
игры второго круга чемпиона
та страны по баскетболу среди 
мужских команд первой лиги. 
На финише турнира «Уоал- 
маш» победил спортсменов 
омского «Шинника» —- 99:75 и 
потерпел поражение от таш
кентского «Университета» — 
95:104.

8 третьей подгруппе лиди
руют студенты Ташкента, 
имеющие на своем счету 11 
побед. Свердловчане не вто
ром месте — у них в активе 
8 выигрышей.

20 декабря в Ташкенте нач
нутся заключительные матчи 
в подгруппе, которые и опое* 
делят двух участников фи
нального турнира чемпиона
та страны среди коллективов 
первой лиги.

В. КОТОВ.



®4 стр. ^25 ноября 1981 года ~ «НА СМЕНУ!»® г

РАССКАЗЫВАЕМ 
О ЛАУРЕАТАХ

делировать етоки, нужна 
опытно - промышленная ус-
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ИДУТ ОТЧЕТЫ 
И ВЫБОРЫ

«Сохраним
мир!» — 
щение ко

=

ИСЕТЬ
СТАЛА
ЧИЩЕ

В списке лауреатов Го
сударственной премии 1981
года большая группа
уральских ученых и инже
неров, создателей системы 
водного хозяйства ЦХП 
ВИЗа, крупнейшего в Евро
пе цеха. Такой комплекс 
был построен впервые в со
ветском Союзе.

ВИЗ... Старейшее пред
приятие черной металлур
гии. Заводу — более 250 
лет. Воду для своих нужд 
завод традиционно брал в 
Верх-Исетском пруду, еще 
недавно единственном пить-
евом источнике
Исеть загрязнялась,

города. 
оття-

гивать бесконечно пробле-,
му очистки реки было не
возможно. И в 50-е годы на 
ВИЗе была создана снача
ла химико-технологическая 
группа, а потом лаборато
рия.

Сейчас такие лаборатории 
есть на каждом предприя
тии, а тогда надо было на
чинать, что называется, с 
чистого листа. Нужно было 
начинать ломку, если хоти
те, всей психологии ' произ
водственников, прежде 
всего металлургов, пси
хологии, сложившейся за 
века, что важнее всего их 
«огненная» работа, а воздух
и вода лишь вспомога-
тельные средства.

И водникам тут одним 
бы ничего не сделать, если 
бы среди , металлургов не 
нашлись такие, кто сумел 
подняться над традицией, над 
своими узковедомственными 
интересами. О создании и 
освоении системы оборотно-
го водоснабжения ЦХП
рассказывают двое из груп
пы лауреатов: главный ин
женер ВИЗа, кандидат тех
нических наук Александр 
Григорьевич Коробов и за
меститель начальника цеха 
водоснабжения и очистки 
промстоков Юрий Владими
рович Бобылев.

А. Г. Коробов: Решение 
о строительстве нового це
ха, крупнейшего в Евро
пе, было принято в 1966 го
ду. II сразу поставлено пе-
ред 
реку, 
нять.

заводчанами условие: 
воздух не загряз- 
Требования были же-

сткими и для нас, металлур
гов, не очень обычными... 
Обычно: выбросить отходы
на шламовые поля, стоки 
в озера-отстойники, как в
Запорожье или Липецке, а 
в исключительных случа-
ях и в речку... Обычно:
вначале пускали цех, а по
том руки доходили и до очи-
стных сооружений.

Здесь никаких 
отстойников, никаких

озер- 
шла-

мовых полей. Ведь завод в
центре города, 
вать нужно 
производство, а

Налажи- 
безотходное 
для этого

создавать совершенно новую 
технологию очистки стоков 
и утилизации отходов на 
малой площади. Многие со
мневались, что из всей этой 
затеи получится. Влади
мир Сергеевич Ожиганов, 
сейчас директор, а в ту по
ру главный инженер завода, 
верил, что задача разреши
ма.

Ю. В. Бобылев: Проек
тировщики «Уралгипроме- 
за» попросили исходные 
данные для проектирования 
системы очистки стоков. А 
где взять данные, если са
ма технология будет осваи
ваться впервые! Нужно мо-

Сохраним цветущий
цветущий основные качества советско-

этот призыв-обра- ' го гражданина.
всем студентам

вузов области приняли на 
своей отчетно-выборной кон-
ференции комсомольцы
Уральского лесотехническо
го института.

Принятие обращения бы
ло как бы последней нотой,
достойным завершением
всей конференции. И не слу
чайно. Работа по охране ок
ружающей среды для пре
подавателей и студентов ле-
сотехнического 
нейшая.

Конечно, 
института 
серьезные

наиваж-

у комсомолии 
есть и другие 
проблемы: учеба

и научно-исследовательская 
работа, строительные отря
ды и спорт, да мало ли еже
дневных неотложных забот. 
Но именно охрана приро-

Работа по охране окру
жающей среды не укладыва
ется в рамки только секто
ра охраны природы комите
та ВЛКСМ. В самом деле, 
возьмем научно-исследова
тельскую работу, ей занима
ются большинство студен
тов. 114 студенческих работ 
принимало участие во все
союзных конкурсах, три ра
боты были отмечены дипло
мами на I городской выстав
ке НТТМ-81. В большинстве 
этих работ предлагаются ре- 

‘ шения актуальных проблем 
охраны природы. Между 
комсомольскими организа
циями нашего института,
Института экологии расте
ний и животных УНЦ АН 
СССР и
промхоза 
говоры

Бисертского лес- 
заключены до-

о социалистическом

промышленных и бытовых 
выбросов в реку Исеть. Со
ставлена нарта выбросов. 
Весной отряды друзей леса 
выходили на вокзалы, рын
ки, на набережную, где шла 
бойкая торговля цветами. 10 
рейдов в рамках операции 
«Верба» и «Первоцвет» про
вели комсомольцы.

А вот рейды по борьбе с 
браконьерами устраивались 
регулярно, весь год. Больше 
сорока раз выезжали ком
сомольцы в леса, на реки, 
озера области. Конфискова
но около сотни запрещенных 
орудий лова. Велись эти рей
ды, в основном, совместно 
с лесной дружиной Ураль
ского госуниверситета.

А воспитание любви к 
природе, чувства ответствен
ности за сохранение ее бо
гатств — это ведь тоже 
часть работы по защитё

мир: ЧТО
при институте для школьни-
ков, тоже воспитание
друзей и защитников 
роды.

Но, как отмечалось

при-

на
конференции, комсомольцы 
плохо работают в своей под-
шефной школе-интернате
К» 1. А ведь и шефскую 
работу можно было- бы свя
зать с природоохраной.

Часть студентов выехали в 
заповедники, вели там не
обходимые строительные ра
боты, освоили капиталовло
жений на сумму 40 тысяч 
рублей. К сожалению, как 
сказал в своем выступле-
нии на конференции 
гат лесотехнического

деле- 
фа-

ВОКРУГ
НАШЕГО

ГОРОДА
«Счастье — это быть

природой, видеть ее, гово
рить с ней». /

Эти прекрасные’ слова
Л. Н. Толстого приведены в

тановка. Долгие 
ные испытания 
нет времени — 
жимают!

Сотрудники 
нологической

лаооратор- 
проводить 

сроки под-
химико-тех- 

лаборатории
во главе с Валентином Ива-
новичем Аксеновым то-
гда молодым инженером, 
а сейчас кандидатом техни-
чес них наук, доцентом
У ПИ, — с Энтузиазмом взя
лись за новое дело. Реше
ния принимали, полага
ясь на скудные эксперимеп-
ты, на интуицию 
свой страх и риск.

и на

И вот пуск ЦХП. Наш цех 
вообще был комсомольско-
молодежным, и трудности
только азарта в работе при-
давали, 
ботать.
шлось 
чуть ли

Интересно было ,ра- 
Очистные при- 
совершенствовать 

не с первого дня.
Все становились рационали-
заторами иначе работать
было нельзя. Ю. Змеев, 
В. Вегнер, В. Палкин... Се
годня хочется перечислить 
чуть ли не всех работни
ков цеха.

Не все сразу наладилось. 
Нужно вводить в строй вто
рой травильный агрегат, а 
мы и со стоками первого не 
знаем, куда деваться. Или 
надо строить дополнитель
ные очистные сооружения (а
это 
лей),

еще 7 миллионов руб-
или

технологию
стали.
«святая

Мы
святых»

пересматривать 
производства 

вторгались в
произ-

водственный процесс, и ме
таллурги были вынуждены
с нами считаться.

А. Г. Коробов: 
ряд интереснейших 
верных решений.

Приняли 
инже- 

Воднйки
со своей стороны тоже ду
мали и работали. И в ре-
зультате мы справились
со всеми своими отходами, 
да еще соседние предпри-
ятия 
ваем 
пых

И

выручаем: 
часть их 

стоков.
сталь хуже

перерабаты- 
промышлен-

не стала от
того, что мы изменили тех
нологию: она удостоена го
сударственного Знака каче-
ства.
ский'

Прямой 
эффект:

мость оборотной

экономиче- 
себестои- 
воды в

полтора раза дешевле све-
жей 1 миллион 350 ты-
сяч рублей в год. А эффект, 
который, приносит комплекс 
оборотного водоснабжения, 
предупреждая загрязнение 
окружающей среды, превы
шает 10 миллионов рублей 
в год!

Ю. В. Бобылев: Систе
ма не только предотвраща
ет загрязнение, но и при
носит чистую прибыль. От
ходы мы обезвоживаем. Ма-
слянистые сжигаем,
дые отправляем на
совый завод, гле 
пользуются в

они

твер- 
гип- 

ис-
качестве

сырья. Надо отметить, что 
на базе очистных сооруже
ний, ' без капитальных за
трат, организовано рыб-
ное хозяйство, 
зовцев сейчас 
ращенный тут 
де, карп.

К столу ви- 
подается вы- 
же, на заво-

А. Г. Коробов: Сейчас наш 
опыт используется на Перво
уральском новотрубном, 
Лысьвенском металлургиче
ском и ряде других пред
приятий.

Мои собеседаикн — люди 
разных специальностей, но
их объединило 
ло, борьба за 
цветущего мира 
Государственная
СССР

общее де
сохранение 

вокруг нас.
премия

это не только на
града за оригинальное
женериое решение, 
признание важности 
да для всего нашего 
ва. Авторы работы

но
ИН- 

и
их тру- 
общест- 
продол-

жают свое дело: визовцы со
вершенствуют систему во
доснабжения завода.

r. ФЕДОРОВА.

ды это то дело, которое
поднимается до масштабов 
общегосударственного, ко
торое объединяет все осталь
ные комсомольские дела и

содружестве.
В институте создана и 

успешно действует «лесная» 
дружина — отряды по охра
не’ природы. Проведено 8 
рейдов для уточнения мест

природы. 100 лекций в

культета С. Секерин, дека
нат не учел важности этой 
их работы и причислил их 
к прогульщикам и разгиль
дяям. не отработавшим про
изводственную практику.

Книге «Окрестности 
ловска» кандидата 
графических наук Н. 
хиповой.

Начинает свою

студенческих аудиториях и 
подшефных школах прочита
ли комсомольцы из лесотех
нического. Работа Малой 
лесной академии, созданной

«Сохраним
мир!» этот

цветущий 
поэтический

призыв требует большой ра
боты, отдачи всех сил.

С. МАТВЕЕВА.воспитывает студентах

о ,^2*1

третье, переработанное и 
дополненное издание книги. 
Переиздание вполне оправ
данно, так как два предше
ствующих выпуска пользу
ются большой популяр
ностью у широкого круга 
читателей и стали в настоя
щее время чуть ли не биб- 
-тйюграфичаской редкостью.

Средне-Уральское книж
ное издательство постара
лось издать книгу в при
влекательном, красочном 
оформлении.

Цель книги, как замеча
ет ее автор, помочь читате
лю глубже познать край,
где мы живем,

ПРИРОДА

НА ЭКРАНЕ
В конце октября Централь

ный совет Всероссийского об
щества охраны природы и Го
сударственный комитет 
РСФСР по кинематографии 
провели в Воронеже первый 
Всероссийский смотр-конкурс 
документальных и научио-по-
пулярных 
не природы.

фильмов об охра-

этот по сути
всесоюзным, 
стия в нем 
киностудии 
республик, 
мов вошло 
грамму.

Причем конкурс 
дела получился

, так как для уча- 
были приглашены 

всех союзных 
Более 60 филь- 

в конкурсную про

вид искусства—продемонстри
ровало свои возможности и 
умение показать зрителю на
шу удивительную и так легко 
ранимую планету.

Когда в таинственном полу
мраке кинозала вдруг словно 
распахивается окно в пре
красный мир природы, неволь
но поддаешься его очарова
нию. В опытных руках кино
камера помогает увидеть то, 
что не всегда сумеешь подме
тить в сутолоке повседневной 
жизни или мимо чего по не
знанию пройдешь, не об
ратив внимания. Но не толь
ко красоту природы показы
вала кинокамера. С болью 
смотрели мы на обмелевшие 
реки, рыбу, беспомощно ба
рахтающуюся в грязной жи
же, дымящие трубы, овраги.

Об этих 
сказывает 
конкурса, 
мыслить 
h остуд и и

же проблемах рас- 
и второй призер 

картина «Время 
экологически» ки- 

«Лениаучфильм».

ЗА ОСВОЕНИЕ

Третий приз получила также

ПУСТЫНЬ
Туркменская ССР. Пу-

Свердловская киностудия за

И не только об очевидных сти

фильм «Чуткая природа Севе
ра» режиссера Ю. Дубровина. 

Незабываемое впечатление 
произвела на зрителей доку
ментальная лепта Западно- 
Сибирской студии кинохро
ники «Пока есть кедр». И не 
случайно, что она. получила 
сразу два приза: специальный 
приз Министерства лесного 
хозяйства РСФСР и первый 
приз среди документальных 
фильмов.

Все эти разнообразные кар
тины объединяло одно — 
убежденность в необходимо-

стынные территории Сред
ней Азии и Казахстана об
ладают значительным народ
нохозяйственным потенци
алом. Это и крупные масси
вы пригодных для орошения
земель. и обширные паст-
бищные угодья, и месторож
дения различных полезных
ископаемых...
изучение 
научное

этих
и

обоснование 
рационального

Всестороннее 
территорий.

экономическое 
их освоения и 

использова-
ния осуществляет Институт 
пустынь Академии наук 
Туркменской ССР.

Одно только перечисле
ние названий некоторых из 
фильмов может дать пред
ставление о проблемах, кото-, 
рые они затронули: «Живущие 
рядом», «Стрельба рикоше
том», «Земля спросит», «Озера 
должны жить», «Сколько сто-

• ит дым», «Посади дерево».
Кино — массовый, эмоци

ональный, любимый всеми

проблемах говорили 
мы. Современное 
производство, большое 
тельство, мошная

филь- 
крупное 

строи- 
техника

дой,
сотрудничества с приро- 
стремление передать эту

оказывает порой совершенно 
неожиданное, а потому осо
бенно губительное воздейст
вие на природу. Как раз та
кие проблемы поднимает 
фильм свердловских режис
серов В. Волянской и Л. Ры
маренко «Предвидеть». Он по
лучил первый приз среди на
учно-популярных лент.

убеждеппость зрителю. Филь
мы напоминали: «Человек! Ты 
младший из братьев, живущих 
на земле. Уважай законы жи
вой природы, сложившиеся на 
земле задолго до твоего по
явления».

В. КУЗЬМИН, 
старший инструктор 

облсовета охраны 
природы, участник 

смотра.

За 
основ 
ния
широкое 
практику 
Средней 
рудников

разработку 
и технологии 
пустынных

внедрение

научных 
обогаще- 
пастбищ, 

■ их в
каракулеводства 

Азии группа сот- 
института удостое-

на Государственной 
СССР 1981 года.

НА СНИМКЕ:
премии

сотрудни-
ки института осматривают 
пустынные участки под 
опытные посевы.

Фото В. КУЗЬМИНА 
и К. НАЗАРОВА. 

Фотохроника ТАСС.

ОСТРЫЙ СИГНАЛ

ВСТРЕЧИ НА ЛЕСНОЙ
Читателям нашей газе

ты хорошо знакомо творче
ство фотожурналиста Оле
га Капорейко. Но в сегод
няшнем выпуске страницы 
«Заповедник» Олег высту
пает не в привычном для не
го жанре фоторепортажа. Он 
принес в редакцию несколь
ко зарисовок, объединенных 
одной темой—любви к ураль-

Ирбитского лесхоза Генна
дий Николаевич Бачурин за
метил с досадой:

— Опять воду в реке 
подняли, ( по самым малым 
подсчетам; сотни семей он
датры погибло. И так вот 
из года в год местный хозя-

бульдозер, нагребет земля
ной вал, запрудит реку...

ДОМ ПОД ШИФЕРОМ

ин угодий Зайковский
совхоз меняет . уровень

Лесные избушки, как и 
любые другие строения, 
бывают разные. Одни теп
лые, уютные, приветливые,

с кой 
ности 
что 
ги

природе 
за нее. 

основания 
есть. К

и озабочен- 
Тем более, 
для трево- 
сожалению,

нередки еще факты бесхо
зяйственного и бездумного 
отношения к нашим при
родным богатствам...

РЕКА И ОНДАТРА
Наш путь лежал в осей 

ний лес, что полыхал яр
кими красками за перепа
ханными черными полями. 
Когда, миновав село Ста
родумское, переезжали по 
деревянному мосту через 
речку Бобровку, наш про
водник, главный лесничий

ünnnnnnninnmiinninmimraiminnnnninnHnniiminmiininniiiiinmiinniiimiinimimnminiinHiffli^

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО 16.55 Концертный зал тв-

10.55
Фильм-концерт.

«Импровизации».

11.20 Новости.
14.00 — Новости.
14.20 — «Постиженье». Доку

ментальный фильм.

лестудии «Орленок».
17.45 — Ленинский универ

ситет миллионов. Социальные 
проблемы современного села.

18.15 — Сегодня в мире.
18.30 — Чемпионат мира по 

спортивной гимнастике. Муж-

Четверг, 26
14.45 Шахматная школа.

«ОРБИТА-4» «ВОСТОК»
8.00 — «Время».
8.50 — Утренняя гимнастика.
9.15 — 0тзоЕ$итесь, горнисты!
9.45 — «Твой сын, Земля». 

Телевизионный художествен
ный многосерийный фильм. 3-я 
серия.

15.15 — К годовщине провоз
глашения Монгольской Народ
ной Республики. «Высокое не
бо Монголии». Документаль
ный фильм.

16.10 — Концерт Государст
венного ансамбля песни и тан
ца Монгольской Народной Рес
публики.

16.40 — К 75-летию со дня 
рождения кинорежиссера 
Р. Кармена. «Общая вера». До
кументальный фильм.

чины.
ма.

19.05 
самбль

19.25

Произвольная програм- 

— Играет камерный ан- 
«Барокко».

— Премьера телеви-
знойного многосерийного худо
жественного фильма «Твой 
сын. Земля». 4-я серия.

20.30
21.05 

хоккею.

«Время». 
Чемпионат СССР по

«Спартак» ЦСКА.
В перерыве — Сегодня в мире. 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
9.35 Свердловск. Адреса

передового опыта. Обзор техни
ческих новинок.

воды в реке. То воробей ее 
может перебежать, а то, 
чтобы переправиться, лод
ка нужна.

— Зачем такая игра с

другие 
тесные, 
правило, 
уг.олках, 
речек,

ветхие, маленькие, 
но стоят они, ка.к
в самых 
,возле 

в густых

водой? спрашиваем Ген-
порою скрыто от 
них глаз, а то,

надия Николаевича.
— Похоже, что руковод

ство совхоза идет по линии
наи меньшего сопротивле-
ция. Вместо того, чтобы уст-

открыто, на сухих 
Встретишь в лесу 
жилище, заглянешь 
обойдешь вокруг, и, 
встретишь хозяина, 
ка сама расскажет

укромных 
ручьев и 
ельниках, 
посторон- 

случается,
оуграх. 

такое 
внутрь, 
хотя не 
избуш- 
о том.

роить 
ную 1
щую
воды 
на

. надежную, капиталь- 
плотину, поддерживаю-

чем занимается он в лесу.
как относится

в 
это

строит 
ную.

пое тоянную высоту 
реке, не пожалеть 

ï затраты хлопот, 
временную, насып-

Так проще, да и сов-
хозу вода требуется только 
в летнее время. Придет

раскроет 
тер.

Все это
да сырая,

даже
к природе, 
его харак-

вспомнилось, ког-
запятнанная па-

лым осиновым листом доро
га подвела нас к старому 
вырубу, на кромке которого

10.00 — МОСКВА. «Время».
10.45 — «Семь вопросов хи

рургу». Научно-популярный
фильм.

11.05, 13.00, 18.00 Г пвори-
те по-испански.

11.35, 12.35 — Общая биоло
гия. 10-й класс. Возникновение 
жизни на Земле.

12.00 
тиса.

13.30

Поэзия Э. М еже лай -

13.40, 14,35
А. П. Чехов в Ялте.

Зоология. 7-й
класс. Многообразие рыб.

14.05. 18.30 — Наш сад.
15.00 — В. Овечкин. По стра

ницам произведений.
15.45 — Экран — учителю. 

Физика. 9-й класс. Электриче
ское поле.

16.15 — «Тени исчезают в 
полдень». Часть 4-я. Телеви
зионный художественный
фильм с субтитрами.

примостилась избушка. Да 
что там избушка — целый 
дом, крытый шифером. 
Видно было по всему, что 
занимают его вздымщики, 
добывающие живицу. Но 
вот что особенно привлек
ло внимание: на полке лежа
ли банки с порохом, пыжи, 
гильзы от охотничьих ру
жей. Вокруг дома валялись 
остатки удачной охоты: пе
рья, крылья от глухарей, 
тетеревов. И тут же на
шлись 
чучела 
лепных 
вавок.
давно

не совсем обычные 
тетеревов, изготов- 
из деревянных' бол- 
Они напомнили о 

забытой и ушедшей
теперь в предание охоте на 
тетеревов с чучелами. Не 
случайно забылась такая 
охота, просто не стало сов
сем этих птиц в уральских 
лесах. А здесь, вот в этом 
глухом лесном уголке, на
стыке трех районов Ир-
битского, Алапаевского и 
Артемовского, этот прием 
охоты жил и процветал. 
Только в добрые ли руки по

17.20 — Программа докумен
тальных фильмов.

19.00
19.15
19.50
22.10
20.30

— Свердловск. Новости.
— Вам. животноводы.
— Телефильм.
— Для вас, малыши!
— «В семье единой».

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГОДокументальные фильмы «В 

том доме счастье», «Ковры 
хивинские».

21.00 —- Клуб друзей приро
ды.

21.45 — «Биография пятилет
ки». • Спецвыпуск «Новостей» 
из Н. Тагила.

20.00 — Телефильм.

дк 
26-XI 
27-XI 
28-XI

22.10 «Семь после семи».
Эстрадная программа с уча
стием коллективов художест
венной самодеятельности.

23.00 МОСКВА. «Время».

Сверд- 
" reo- 

п. Ар

с

рыб наших водоемов,
жизнь

Свердловскарестностям

лоСя, 
зем-

миниатюрной
лесного гиганта

Раздел 
знакомые

белочки до

предназначен для тех, кто 
совершит экскурсию по ок-.

новедных и пресмыкаю
щихся, вредных ' насекомых

книги «Дороги 
и незнакомые»

Перечень средних сроков 
развития местной природы, 
иллюстрированный рисун
ками, интересен для люби
телей родного края и поле
зен юным натуралистам при 
наблюдениях над сезонными 
явлениями.

Сильно изменился по 
сравнению с прошлым жи
вотный мир окрестностей. 
Ряд лесных обитателей 
ушел от людей н глухие гор
но-таежные районы. На хо
роших цветных иллюстра
циях можно увидеть совре
менный животный мир; от

леса, лу-
га, берега рек, озер и горы, 
тоньше чувствовать красоту 
природы, раскрывать ее тай
ны и воспитывать в себе от
ветственность за нее.

Автор на страницах whli

Познавая величие и красо
ту родной природы, вы, воз
можно, откроете еще не рас
крытые ее тайны. Обогаще
ние памяти историческими- 
событиями из жизни про
шлых поколений поможет 
определить истинную це-. 
ну всему сегодняшнему.

В пригородной зоне автоп 
выделяет природные рай
оны: лесопарковую зону (в 
черте городе), горный рай
он, полосу предгорий и За-, 
уральскую холмистую рав- 
НИНУ.

П у те шествуя, 
познакомится с

читатель- 
ясториче-

ским центром Свердловска
ги ведет 
вдумчивый

неторопливый, 
рассказ о чу-

десной уральской природе, 
окрестностях столицы Сред-
него Урала, памятниках
природы, истории прошло
го.

Интересны сведения об 
основных этапах происхож
дения и развития релье
фа окрестностей Сверд
ловска на протяжении 600
миллионов лет и 
ряде молчаливых 
лей этих далеких 
по дтв ерж дающих 
ученых.

рассказ о 
свидете- 

событий, 
гипотезы

За основу характеристики
климата приняты 
лы наблюдений,
Екатеринбургской 
но-метеорологической

матер иа- 
начатых 
магнит-

оо-
оерваторией в 1836 году и
продолжающихся поныне.
Наглядно показан на схеме 
годичный круг развития 
природы — сезоны года (по 
материалам Л. А. Федоро
ва). Так, оказывается, весну 
приносит к нам на крыль
ях «теплая птица» — 
грач — около 26 марта, а о 
начале лета подсказывает 
цветение рябины 5 июня.

и его 
парком 
России.

крупнейшим лес о-..
им0ни Лесоводов

На юге города, недалеко 
от речки Уктуски, ныне 
Патрушихи, была колыбель 
города и уже в 1702 гопу 
работал доменный и железо
делательный завод.

Оказывается, что в черте
большого промышленного
горопа cyniecTBVTOT и поны
не Уктусские горные целин
ные степи.

Приведеню описание ппи- 
ролы и Зауральской холми
стой равнины, гле располо
жены старинные ураль
ские города — Березовский,
Верхняя Пышма. 
Тальков Камень и 
памятники.

В руках разных 
лей побывает она: у

озетю 
другие

читате- 
учащих-

en школ, преподавателей ес
тественных HavK. краеве
дов, туристов и просто лю
бителей родного края.

Думается, что каждый 
для себя найдет в ней ин
тересное и полезно^

Я. ПОДГАИСКИИ, 
действительный член 

геогра(Ьичпеко’’о 
общества СССР.

ПОМОГИТЕ ПЕРНАТЫМ!
Наши леса, сады и огороцы 

спасают от вредителей птицы. 
Большую пользу приносят зи
мующие у нас синицы и даже 
воробьи. Установлено, что пара 
больших синиц может сохра
нить до сорока плодовых де
ревьев.

Нынешний год выдался не
урожайным на черемуху и дру
гие ягоды,' которыми кормятся 
снегири, чечетки, синицы. Да
же репейник — и тот не богат 
семенами. Остатки обобранной 
людьми калины, рябины и ши
повника птицы склевали еще в

пали те ружья, от которых 
лежали на полке лесной из
бушки стреляные гильзы!

ГОРЕ ОХОТНИКИ
Кто же был хозяином 

лесного дома под шифе
ром? Мы не могли и поду
мать, что встреча с ним зав
тра все же состоится.

Было ясное, тихое, мо
розное утро. Седой иней 
лег на увядшую траву и па
лые листья, от земли шел 
холод. По ельникам и сос
някам звонко переговари
вались меж собой рябчики. 
Но нам было не до них, не 
до прекрасного солнечного
утра и 
Вблизи 
селились

осенних красок, 
того дома, что по
мы вчера, разда-

вались выстрелы.
...Трое с ружьями шли 

нам навстречу по дороге, 
ярко запятнанной осенью. 
Останавливаем их. Валерий
Васильевич Иванов,
ститель 
лешия 
елового 
являет 
верение

начальника 
охотничьего 

хозяйства, 
им красное

дарственная 
спекция».

— Ваши 
петы! — но

в помещении 
железнодорожников

РОМЕО И ДЖУЛЬЕТТА 
КНЯЗЬ ИГОРЬ 
утром ДОКТОР

АЙБОЛИТ
вечером СЕВИЛЬСКИЙ 

ЦИРЮЛЬНИК

СВЕРДЛОВСКИИ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня в 18 ч.

ОСТАНОВИТЕ МАЛАХОВА!
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, за.ме- 
управ- 

промы- 
предъ- 

удосто-
с надписью «Госу-

охотничья ин-

охотничьи би- 
только один из

сентябре, октябре. Не случайно 
поэтому с первых чисел ноября 
пернатые держатся вблизи на
селенных пунктов. Трудно бу
дет птицам нынешней зимой. 
Им просто необходима наша 
помощь. >^адо бы организовать 
подкормку птиц. Кормить их 
можно семенами, пищевыми от
ходами, кусочками несоленого 
сала, крошками хлеба со стола. 
D каждом дворе нужно иметь 
кормушки. Это под силу не 
только взрослым, но и детям.

А. БЕССОНОВ, 
ветеран труда.

троих потянулся в карман 
за документами, двое дру
гих мялись в стороне.

Здесь-то 
мились с

мы и позна со
хозяином дома

нод шифером Ф. Т. Шаки
ровым, вздымщиком Крас-
ногвардейского хм м лесхо
за, и его друзьями, работ-
пиками 
ления
А. С.

Зайковского отле- 
« Сельхозтехни ки »
Новгороловым и

S5

3I
Ï

S
SS »

А. И. Вагановым. У Шаки
рова с документами все в 
порядке, а вот у друзей 
нет ни охотничьего биле
та, т путевки. Они не за
пирались. На вопрос, зачем 
пошли в лес с ружьями, 
дружно ответили:

— Так просто, птичек 
пострелять.

Имелись в виду дятлы,
сороки, сойки, дрозды...

Горе - охотники в 
осевший день покинули 
ковение леса, оставив 
ружья инспектору.

26-XI ДОЛГОЖДАННЫЙ 
27-XI премьера ТЕБЯ, КАК 

ПЕРВУЮ ЛЮБОВЬ...

ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 
КОМСОМОЛА

26 XI в 10 ч. КОНЕК-
ГОРБУНОК 

в 19 ч. ЭИ ТЫ. ЗДРАВСТВУЙ!

а ж
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тот 
зай-

свои
а

О. КАПОРЕЙКО. =
Ирбитский район. .

Зам. редактора 
« В. CTAXEEB.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
СОВКИНО — Вечная сказ

ка любви (две серии).
САЛЮТ — Последний по. 

бег. Против течения.
ТЕМП — Последний побег.
ИСКРА Жандарм

инопланетяне. Личной безо
пасности не гарантирую...

МИР — Последний побег.

26—27 ноября по области ожидается облачная погода с 
прояснениями, на большей части территории небольшой 
снег, слабые метели, ветер юго-восточный. 7 — 12 метров в 
секунду. Температура воздуха ночью 10—15, при проясне
ниях до 20, днем 3—8, местами до 11 градусов холода.

• На смену!..

620219 Свердловск.
153. ул. 8 Марта, 8.

Ичкчас 53000. Гараж 16S.O90.


